


<<Hemos perdido 15 al os en buscaf
un modelo pafa ]a Universidad>>
Carlota Mu~oz

-El Gobiemo tiene encima de
la mesa el decreto de creaci6n
de nuevas universidades y el
de acreditaci6n del profeso-
rado. ~Qu~ esperan de ellos?
-Ambos han pasado ya por el
Consejo de Universidades con
informes favorables. He ex-
presado mis objeciones a am-
bos, porque de nuevo me pa-
recen reformas inoportunas.
Tenemos a miles de profeso-
res acreditados con el sistema
antiguo, alrededor de 5.0o0, a
los que los recortes impiden
presentarse a plazas. No creo
que corra prisa hacer un cam-
bio en ese sentido.
-~¥ hay necesidad de un de-
creto de creaci6n de nuevas
universidades?

De nuevo, el Gobierno avan-
za en un modelo que no de-
clara a qu6 quiere parecerse.
Este decreto estA orientado a
la universidad privada, por-
queen Espafla hace 20 afios
que no se crea una universi-
dad pOblica. Nohay una infla-
cidn. La multiplicaci6n de
universidades privadas en
nuestro pals es, sin embargo,
una singularidad a nivel euro-
peo. E1 resto de paises a los
clue tenemos que parecernos
urgentemente, y pot eso el
3+2, no tienen esta prolifera-
ci6n. Los hay que ni tienen.
iQu6 se persigue entonces?
Esta linea de desregulaci6n
del sistema que se inici6 con
la LOU y que incluso se man-
tuvo con el anterior gobierno
(PSOE) ya sabemos a qui6n
beneficia, ya sabemos qui6-
nes ganar~n: aquellos que no
creen en una universidad de
calidad.
-Con la incertidumbre de las
pr6ximas elecciones genera-
les existe el riesgo m~s que
real que venga una oleada de
derogaciones y vuelta a em-
pezar.
-En los aflos 80 se elabor6 la
Ley de Universidades, que ha
dado sus frutos durante 2o
aflos. Pero ya ha agotado su
recorrido. Desde la aproba-
ci6n de la LOU, llevamos ~5
~fios perdidos. Lo que hay es
que buscar consenso.
-~Sigue siendo partidario de
que la Universidad est~ vim
~’ulada a Educaci6n y no a In-
novaci6n?

Antonio Ramirez de Arellano asegura que le ha tocado bailar con la m/is fea en su mandato, pero mira con optimismo el futuro./Jos~I, uis]l~ont£ro

-Si. En este momento, creo
que el enfoque de que la edu-
caciOn es un problema de fal-
ta de conexi6n con las empre-
sas se ha demostrado insufi-
ciente. La educaci6n es un
problema de las personas. Las
necesidades de las personas
son los intereses que deben
guiar la educaci6m porque de
lo contrario ahi tenemos la
desregulaci6n.
-~Las relaciones con el mi-
nisterio est~n rotas?
-Tenemos relaciones fluidas
con los cargos m~s t~cnicos
del ministerio. Donde hay
unas discrepancias muy in-
tensas es con la secretaria de
Estado y el ministro. Absoluta
divergencia de opiniones y
an~lisis. No es justo decir que
el decreto 3+2 se venia ha-
blando desde hace mucho
tiempo. No se ha debatido na-
da. No se ha actuado con ri-
gor. Echamos de menos que el
ministro declare el modelo
que quiere. Debe abandonar
la estrategia de las cifras y es-
tadisticas y empeza~ a hablar
de las personas.

-~Y las relaciones con los
alumnos restablecidas tras la
suspensi6n de un claustro
pot sus protestas?
-~unca las he considerado
rotas. Es un debate est6ril. Co-
mo dije en su dia, la cuesti6n
de fondo es que los estudian-
tes tienen que restaurar sus
mecanismos de participaci6n.
En las hltimas elecciones par-
ciales a Claustro, ha vuelto a
set 1nfimo el indice de partici-
paciOn, muy por debajo del
1%. Deben set representativos
para que sus inteflocutores
sean validos. Mientras el PAS
y los profesores votan masi-
vamente en sus procesos elec-
torales, los estudiantes no
participan. Yes muy preocu-
pante.
-~EI rector garantiza que se
debatir~ sobre el sistema de
elecci6n del rector?
-Lo propuse el afio pasado y
no tuve suerte. Hemos perdi-
do un afio. Cuanto antes 1o
tratemos, mejor. El debate de-
be producirse. Pot otto lado,
en la vida cotidiana de la Uni-
versidad las preocupaciones

de la comunidad universitaria
no van por ahL
-Si se aprobara un sufragio
universal ponderado, estaria
ya vigente para el pr6ximo
proceso electoral, en 2o16.
-Habr~ que hacer una norma,
que deberfi aprobar el Claus-

tro y que e.starfi para el proce-
so electoral pr6ximo siempre
y cuando llegue a tiempo. Esa
es la cuestidn queen su dia
anunci6.
-~.Le gustaria ser elegido por
sufragio universal pondera-
do?
-Me da igual una cosa que
otra siempre y cuando sea un
sistema democrfitico. Que sea
lo mils libre posible, que no
tenga injerencias: ni politicas,
ni econOmicas ni de grupos de
poder. Somos una universi-

dad enorrne y tenemos que
procurar blindarnos. En Ma-
drid, los candidatos a rector,
con absoluta falta de pudor,
llevan el sello de partidos po-
liticos. Nosotros somos una
Complutense y estamos en la
capital de la comunidad m~s
grande de Espafia. Tenemos
que ser muy pmdentes con
c6mo vamos a hacer las cosas.
-~Tiene decidido si volver~ a
presentarse?
-Mi obligaci6n es hacerlo lo
suficientemente bien como
para poder volverme a pre-
sentar. Para esto queda un
afio. Pero le digo: cuando uno
se presenta a un cargo de esta
naturaleza lo hace pensando
en ocho afios. Es 1o normal.
-LEst~ satisfecho con 1o he-
cho?
-Me ha tocado vivir uno de
los momentos m~is dificiles de
la universidad espafiola. Yen
ese contexto, el agotamiento
y el cansancio por las horas de
traba)o se superan porque ob-
servo que la comunidad uni-
versitaria est~ tranquila y ve
defendidos sus derechos. ̄
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quieres ser
de mayor?
14.000 j6venes pasan por el XX
Sal6n del Esmdiante para conocer
la oferta acad0rnica de la Hispalense

SEVILL~
,La vida es una suma de de-
cisiones y llega un momento
en la vida de todo estudiante
en que hay que tomarlas.
Ahora, cada vez es m~s tem-
prano puesto que lo que eli-
jan ya en bachillerato deter-
minar~ las posibilidades de
estudiar uno u otto grado
(las antiguas carreras de toda
la vida). Por eso, esta sema-
na hasta 14.0oo j6venes de
ESO y Bachillerato visitan el
XX Sal6n del Estudiante, que
hoy concluye, para conocer
la oferta educativa de la Uni-
versidad de Sevilla.

E1 complejo deportivo
universitario Los Bermejales
es esta semana un hervidero
de adolescentes que llenan
las instalaciones uniforma-
dos con una mochila roja a la
espalda, que les entregan a
la entrada, en la que llevan
unas indicaciones y un mapa
donde se afanan por locali-
zar el stand de la facultad
que les interesa.

En la entrada les reciben
los expositores de los servi-
cios centrales de la Hispalen-
se donde para tratar de que
los estudiantes conozcan
tambiOn todas las posibilida-
des que les brinda la univer-
sidad, les proponen hacer
una peculiar gymkana que,
con el titulo El ThesaurUS
encantado, los guia pot las
diferentes servicios a trav6s
de enigmas que si completan
entran en el sorteo de cuatro
lotes diarios de material uni-
versitario. ¢(De los ross de
3.500 nifios que pasan pot
aqui al dia, muy pocos de

ellos lo hacen)~, afirma Maria
del Monte S~nchez en el es-
pacio de. orientaci6n.
gran mayoria ya va mirando
en el mapa d6nde est~ el gra-
do que les interesa y van fie-
chados a preguntar)~, dice.
Aunque en este primer espa-
cio del salon del estudiante
hay algfin que otto mostra-
dor con overbooking como el
de idiomas o el de postgra-
do. ~{Aqui no solo vienen es-
tudiantes de ESO y Bachille-
rato, los que est~in explican-
do en qu6 consisten sus
grados est~n en los filtimos
cursos y aprovechan para in-
formarse pues con el 3+2 son

cada vez mSs conscientes de
que tendr~in que hacer algfln
m~steD~, apunta Auxiliadora
Rodriguez.

Ya en la zona de los gra-
dos, el primero que recibe a
los visitantes es el de Educa-
ci6n. Una gran pantalla don-
de se proyectan videos que
la gente bailaba al son de
canciones de moda ¢¢porque
la educaci6n es diversi6m~,
explica Silvia. ¢¢Mucha gente
no tiene claro qu6 quiere ha-
cer. Tratamos de resolver
dudas sobre la diferencia en-
tre Infantil y Primaria, que
son muchas. Lo primero es
preguntarles qu6 les gusta
hacer (la frase m~s repetida
en todos los expositores del

Las instalaciones dei Sadus en Los Bermejales se Ilenan estos dlas de estudlantes de ESO y Bachillerato./Fepo ~er~,m

Unas estudiantes aprenden a hacer una RCP./Pepo~,ru

sal6n) y a partir de ahi los
orientamos~, comenta,

Ademhs, las notas de cor-
re, las salidas profesionales,
algunas de las asignaturas o
las posibles prhcticas son al-
gunas de las dudas que mhs
se resuelven en los 46
stands, de los que 25 corres-
ponden a los centros pro-
pios, agrupados por ~reas de
conocimiento. Adem~is, los
estudiantes pueden apren-
der a hacer una RCP, hacer
una chapa, aprender aplica-
clones pr$cticas de comple-
jas teorias fisicas, vet las uti-
lidades de algunas ingenie-

.~;~ has, darse un masaje,
~ participar en un taller de pin-

tura, elaborar un curriculum
,’ o hacerse una revisi6n bucal.

~" Para aquellos que afin
tengan fuerzas, a esas eda-
des afin son muchas, a la sa-
lida se puede visitar tambiOn
Fefisport donde los estu-
diantes participan de nume-
rosas actividades deportivas
y conocer las instalaciones
del Servicio de Actividades
Deportivas (Sadus). 
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INVESTIGACIÓN

Eli García Villalón SEVILLA

Reforzar las carreras de investiga-
dores noveles es lo que persigue el
Premio de Investigación cicCartu-
ja Ebro Foods, que ya cuenta con
cinco años de trayectoria y que
ayer erigió como ganador de la
presente edición al joven científico
Manuel Macías. Junto a él, María
Isabel Ortiz y Mohyeddin Assali lo-
graron sendos accésit.

Desde 2010, estos galardones
impulsan la labor de científicos
menores de 31 años, cuyos estu-
dios –realizados en áreas como la
química, la bioquímica o la ciencia
de materiales– han alcanzado una
repercusión previa en revistas de
alto impacto internacional. La re-
compensa por su trabajo se tradu-
ce en una dotación económica de
10.000 euros para el ganador y de
5.000 para cada uno de los otros
dos premiados, unas cantidades
aportadas por Antonio Hernández
Callejas, presidente de Ebro Foods,
patrocinador de la iniciativa desde
su origen. El Centro de Investiga-
ciones Científicas Isla de la Cartu-
ja (cicCartuja), centro mixto del
Consejo Superior de Investigacio-
nes Científicas (CSIC), Junta de
Andalucía y Universidad de Sevi-
lla, fue el escenario escogido ayer
para la entrega de galardones.

Un estudio sobre materiales na-
nométricos firmado por Macías,
investigador del Instituto de Cien-
cia de Materiales de Sevilla
(ICMS), se alzó con el primer pre-
mio de esta quinta edición. “Se tra-
ta de un avance significativo por-
que hemos logrado crear una guía
de luz a una escala 10.000 veces
más pequeña que la fibra óptica; es
como comparar la envergadura de
una casa con la de una hoja de pa-
pel”, explicó el joven científico tras
recoger su galardón. Estos nanoca-
bles híbridos pueden tener múlti-
ples aplicaciones en la microelec-
trónica –por ejemplo, en
smartphones–, pero también en el

terreno de las energías renovables,
como alternativa en la nueva gene-
ración de celdas solares.

El primer accésit recayó en María
Isabel Ortiz, científica del Instituto
de Bioquímica Vegetal y Fotosínte-
sis (IBVF), por un artículo en el que
revela la interconexión entre la flo-
ración y el metabolismo del almi-
dón de las plantas. Como ella indi-
có, este estudio supone “un impor-
tante hallazgo a nivel biotecnológi-
co”, puesto que en un futuro, po-
dría representar un avance en la
producción de plantas con más al-
midón para el consumo humano o
en la producción de algas con ma-
yor capacidad energética.

El segundo accésit fue para
Mohyeddin Assali, cuyo diploma
fue recogido por Noureddine
Khiar, jefe de su grupo de investi-
gación en el Instituto de Investiga-
ciones Químicas (IIQ). Su trabajo
se centra en los gliconanomateria-
les funcionales, un ámbito de espe-
cial relevancia para la nanomedi-
cina y, en particular, para el avan-
ce de los diagnósticos con fines te-
rapéuticos del cáncer. Khiar indicó
que el reto ahora es “desarrollar
sistemas sencillos, escalables y a
costes bajos” para poder aplicarlos
a la vida real.

El acto estuvo presidido por la se-
cretaria de Estado de Investigación,
Desarrollo e Innovación, Carmen
Vela; presidente del CSIC, Emilio
Lora-Tamayo; el vicerrector de In-
vestigación de Universidad de Sevi-
lla, Manuel García León; el presi-
dente de Ebro Foods, Antonio Her-
nández Callejas; y el director de
cicCartuja,MiguelÁngeldelaRosa.

Los representantes políticos y
académicos alabaron a Ebro Foods
por su “generoso patrocinio” y sub-
rayaron la necesidad de más inicia-
tivas como ésta. Para la secretaria
de Estado, el sector privado debe
implicarse en el impulso y apoyo a
la I+D+i: “Debe ser un esfuerzo
colectivo, aunque esto no debe ser-
vir de excusa para la Administra-
ción, que a veces no ha podido es-
tar al nivel que queríamos todos”.
El presidente del CSIC también lla-
mó a que “cunda más el ejemplo de
la compañía de Hernández Calle-
jas”, mientras que el vicerrector de
la Universidad de Sevilla añadió
que “empresas líderes son aquéllas
que colaboran con la universidad
más allá del mecenazgo, porque
ven en la investigación un valor es-
tratégico para la sociedad y su pro-
pia cuenta de resultados”. Por su
parte, el director del cicCartuja in-
sistió en que las administraciones
deben aportar estabilidad a las po-
líticas científicas y apoyar a las éli-
tes académicas porque “son el me-
jor capital de cara al futuro”.

JUAN CARLOS MUÑOZ

En la fila de arriba, los tres galardonados, Noureddine Khiar (en representación de Mohyeddin Assali), Manuel
Macías, y María Isabel Ortiz, junto al director del cicCartuja, Miguel Ángel de la Rosa; en la fila de abajo, Antonio
Hernández Callejas, presidente de Ebro Foods, Carmen Vela, secretaria de Estado de I+D+i, Emilio Lora-Tamayo,
presidente del CSIC, y Manuel García León, vicerrector de Investigación de la Universidad de Sevilla.

Premio a la mejor cantera científica

● Tres jóvenes investigadores resultan galardonados con el Premio cicCartuja Ebro Foods,

dotado con 10.000 euros para el ganador y 5.000 euros para cada uno de los dos accésit

J. C. M.

Representantes políticos, empresariales y académicos en el acto de ayer.

J. C. M.

El presidente de Ebro Foods, Antonio Hernández Callejas, durante su discurso.

“Pido un blindaje responsable de la educación y la investigación”
El presidente de Ebro Foods,
Antonio Hernández Callejas,
subrayó ayer la importancia de
la I+D+i para la sociedad y re-
clamó un “blindaje responsable
de las políticas de educación y
de investigación en España”. Co-
mo patrocinador de los premios
cicCartuja Ebro Foods, el em-
presario sevillano felicitó a los
jóvenes ganadores y lanzó un
mensaje optimista al garantizar
la continuidad de la iniciativa y
anunciar la intención de incre-

el esfuerzo y trabajo de investi-
gadores brillantes, tal como se
hace con estos premios. “Estas
élites son un motor decisivo, las
que dinamizan y sacan adelante
los sectores”, insistió, al igual
que subrayó la importancia de
la internacionalización. “Discre-
po de los que lamentan que los
jóvenes tengan que salir fuera:
si lo tienen que hacer como ca-
mareros o vendimiadores sí es
un paso atrás, pero si lo hacen
como empresarios o ejecutivos
al mando de departamentos de
empresas mundiales es algo
muy positivo”, sentenció.

mentar la dotación que su funda-
ción destina a becas. “Nuestra
fundación ha experimentado un
cambio notable: empezó centrada
en temas culturales, pasó a enfo-
carse en necesidades de colecti-
vos desfavorecidos y ahora está
volcada en el apoyo a temas inno-
vadores; esta evolución demues-
tra que España está despegando
y que empieza a dejar atrás la cri-
sis o, al menos, tiene un horizonte
mejor”, resumió. Hernández Ca-
llejas dijo que hay que reconocer
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E1 descubridor de un nanocable,
premio CicCartuja Ebro Foods
Manuel Macias Montero es investigador del Instituto de Ciencia de Materiales

SEVILLA
El joven cientifico Manuel Macias
Montero recibi6 ayer el premio de
investigaci6n CicCartuja Ebro
Foods, que ha obtenido pot el des-
cubrimiento de un nuevo material
en forma de nanocable que actfia
como una fibra 6ptica 10.000 veces
m~is pequefia que las actuales.

Macias Montero, investigador

del Instituto de Ciencia de Materia-
les de Sevflla (ICMS), centro mixto
del Consejo Superior de Investiga-
clones Cientificas (CSIC), Junta 
Andalucia y Universidad de Sevi-
lla, ha obtenido este galard6n en su
quinta edici6n que apoya la carre-
ra de los investigadores noveles.

Este premio, creado en 2010, im-
pulsa la carrera de investigadores

menores de 31 afios, cuyos estu-
dios en quimica, bioquimica o cien-
cia de materiales hayan alcanzado
una repercusi6n previa en revistas
de alto impacto internacional.

Su trabajo ha sintetizado pot pri-
mera vez un material en forma de
nanocable que permite que la luz
pueda ser transportada por su inte-
rior sin apenas registrar p6rdidas. Manuel Macias, en el centro, recibe felicitaciones por su premio. CARLOS MhRQUEZ
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Andalucía

Foto: EUROPA PRESS/CICCARTUJA

SEVILLA, 10 Abr. (EUROPA PRESS) -

   Los científicos del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) Manuel Macías, María Isabel
Ortiz y Mohyeddin Assali han sido galardonados este viernes por el cicCartuja Ebro Foods en su quinta
edición.

   Así el máximo reconocimiento ha recaído en Macías, que ha realizado un estudio sobre materiales
nanométricos, por el que ha sido galardonado con el Premio de Investigación cicCartuja Ebro Foods.

   El galardón reconoce el trabajo de tres investigadores menores de 31 años que hayan publicado artículos
científicos en revistas de alto impacto internacional y pertenezcan a este centro mixto del CSIC, la Junta de
Andalucía y la Universidad de Sevilla.

   Entre las autoridades asistentes al acto de entrega de premios han estado la secretaria de Estado de
Investigación, Desarrollo e Innovación, Carmen Vela; el presidente del CSIC, Emilio Lora-Tamayo; el
vicerrector de la Universidad de Sevilla, Manuel García León; el presidente de Ebro Foods, Antonio
Hernández, y el director de cicCartuja, Miguel Ángel de la Rosa.

   El Premio cicCartuja Ebro Foods se creó en 2010 y su dotación actual es de 20.000 euros, de los cuales
10.000 euros son para el ganador, 5.000 euros para el primer accésit y otros 5.000 para el segundo accésit.

   En esta edición, el principal galardón ha recaído en Manuel Macías. El investigador, junto a sus
compañeros del Instituto de Ciencia de Materiales de Sevilla (centro mixto del CSIC y la Universidad de
Sevilla), ha sintetizado por primera vez un nuevo material en forma de nanocable híbrido combinando
técnicas de vacío y plasma.

   El Premio de Investigación cicCartuja Ebro Foods ha reconocido con el primer accésit a María Isabel
Ortiz, científica del Instituto de Bioquímica Vegetal y Fotosíntesis (centro mixto del CSIC y la Universidad
de Sevilla) por un artículo que describe la interconexión entre la floración y el metabolismo del almidón.
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   Este hallazgo podría suponer un avance en la generación de plantas con más almidón para el consumo
humano o en la producción de algas con mayor capacidad energética, por citar un par de ejemplos.

   El segundo accésit ha sido para Mohyeddin Assali, científico del Instituto de Investigaciones Químicas
(centro mixto del CSIC y la Universidad de Sevilla), que trabaja en el área de los materiales nanométricos,
un ámbito de relevancia para la nanomedicina y, en particular, para la mejora de diagnósticos del cáncer.

   La secretaria de Estado de Investigación, Desarrollo e Innovación, Carmen Vela, ha instado al sector
privado a implicarse en el impulso y apoyo a la investigación y el desarrollo, algo que no debe servir de
"excusa para el sector público", que se ha preocupado de "crear talento y absorber talento".

   Así ha querido transmitir "buenas noticias" en este ámbito, como son un aumento de los contratos
predoctorales, la tasa de reposición del cien por cien para científicos de organismos públicos y un 50 por
ciento en profesores universitarios.

   Por su parte, el presidente de Ebro Foods, Antonio Hernández, ha garantizado la continuidad de estos
galardones en el futuro y ha reclamado el blindaje de la educación y el I+D.

   Por último, el director de cicCartuja, Miguel Ángel de la Rosa, ha hecho hincapié en la necesidad de que
los jóvenes científicos salgan al exterior, pero "tengan asegurado su retorno", al tiempo que ha instado a
apoyar la competitividad científica.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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La Nueva España

Isabel Aguilera   
Expresidenta de General Electric España y Google Iberia

✒ Javier Cuartas 

Isabel Aguilera Navarro, sevillana, arqui-
tecta, fue presidenta de General Electric Es-
paña y Google Ibérica, desempeñó diversas 
responsabilidades en otras empresas y es 
consejera de Indra, BMN y Aegon España, y 
presidenta del Consejo Social de la Universi-
dad de Sevilla. Posee una empresa de con-
sultoría y es profesora de ESADE, ponente 
en diversos foros e instituciones y miembro 
del consejo asesor de Deusto Business 
School. Vinculada por razones familiares a 
Oviedo, estuvo este jueves en la capital astu-
riana como conferenciante de la Asociación 
para el Progreso de la Dirección (APD). 

–Se han hecho reformas laborales, finan-
cieras, tributarias..., pero nadie reclama 
una reforma empresarial. ¿No se necesita? 

–Cualquier cultura tiene que estar en con-
tinua revisión de su modelo de gestión. Lo 
que valía ayer, hoy no vale. Por lo tanto, re-
plantearse las cosas es inherente a toda ges-
tión porque se está moviendo el suelo y es-
tán cambiando los desafíos y los clientes. Ya 
no pensamos ni vivimos ni nos relaciona-
mos como antes. Y tampoco soñamos con 
las mismas cosas ni con las mismas marcas. 
Vivimos una economía basada en la reputa-
ción y la recomendación: tenemos muy en 
cuenta la opinión de los demás, aunque de-
cidimos nosotros porque nos hemos ganado 
el derecho decisorio. Hay que revisar todo. 
Las nuevas herramientas también han cam-
biado las competencias. Incluso pagamos 
por usar cosas que antes comprábamos. 

–¿Pero este análisis está interiorizado en 
las empresas y en las organizaciones? 

–Los empresarios lo saben consciente o 
inconscientemente. Son gente de talento y 
lo intuyen. Pero es muy humana la resisten-
cia al cambio. Y nunca se sabe cuál es el mo-
mento oportuno. En España no se nos edu-
ca desde niños para la gestión del riesgo. Pri-
ma el miedo al fracaso. Y culturalmente no 
asociamos, a diferencia de otros países, que 
el fracaso es parte inherente del riesgo. Es lo 
contrario de lo que ocurre en otras cultura-
les, en las que nadie invierte en un empren-
dedor que antes no haya fracasado una vez. 
Allí saben que el fracaso forma parte del éxi-
to porque el que no arriesga, no gana. En Es-
paña se machaca al que fracasa y al que 
triunfa. Así que nos quedamos con la gente  
gris. En España lo habitual es que si pregun-
tas a alguien qué tal le va, la respuesta sea: 

“¡Tirando!”. Y las previsiones de crecimiento 
se hacen con objetivos del 3 y el 4% por te-
mor a equivocarse. En otros países hay gen-
te más ambiciosa: las empresas se proponen 
objetivos más exigentes, como reducir cos-
tes a la mitad, aumentar el negocio entre el 
20 y el 50% e incluso doblarlo.  

–¿Esto explica que tengamos tan pocas 
empresas grandes y tantas empresas muy 

pequeñas? 
–Es una de ellas. En España hay grandes 

empresarios con empresas muy pequeñas 
para su potencial. Hay que perder el miedo 
a salir fuera. El mundo es muy grande. Y ca-
da vez es mayor. La tecnología ha hecho que 
cada vez más población acceda a la informa-
ción, y esto es el principio de la educación y 
la educación es el fin de la pobreza.  

–Usted postula que hay que atraer y cap-
tar el talento, pero muchas empresas espa-
ñolas suelen ser tan jerárquicas y verticales 
que la cúpula no recibe información de la 
base, e incluso hay cortapisas para que la 
información no ascienda y para que sólo 
descienda. 

–Eso es así porque escuchar supone 
cuestionar lo que se hace. Hay que contra-
tar a la gente y luego escucharla. Una de las 
grandes contradicciones es contratar a los 
mejores pero luego les decimos lo que tie-
nen que hacer. Los cambios experimentales 
tienen costes. Antes costaban mucho dine-
ro. Pero ahora los procesos innovadores y 
de mejora continua, y las pruebas expe -
rimentales, tienen menor coste, aunque, 
cuando se experimenta, hay que aceptar 
que se puede fracasar. Pero no basta este 
cambio de actitud interna. Para que eso 
ocurra, la sociedad tiene que demandar in-
novación y cosas nuevas.  

Barrer para casa 

“España opta por la gente gris: machaca  
al que fracasa y al que triunfa” ● “No tiene 
sentido captar a los mejores para decirles  
lo que tienen que hacer”

“Las empresas 
deben cambiar el 
poder y el control 
por el compromiso 
y la participación”  

Isabel Aguilera. 
 LUISMA MURIAS

Pasa a la página siguiente

La tecnología va tan rápido 
y la legislación tan lenta 
que esta brecha sólo se 
puede salvar con la ética

❝
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La Nueva España

–Algún financiero ha dicho que cuando 
negocia con la dirección de empresas es-
pañolas sólo habla el de mayor escalafón y 
que cuando lo hace con compañías extran-
jeras quien lleva el peso de la negociación 
no siempre es el que más manda, sino el 
que más sabe de la cuestión de que se trate. 

–Somos muy personalistas. Identificamos 
la empresa con una persona. Esto se debe en 
parte al tamaño de las empresas españolas. 
Y también proviene de la educación de los 
niños, que siempre ha sido poco participati-
va y muy unidireccional, en la que sólo habla 
el docente y se exige a los escolares que no 
interrumpan. Cuando están en reuniones 
internacionales, ninguna pregunta que ha-
gan los participantes es juzgada como tonta, 
sino como un “punto de vista interesante”. 
En España son comunes las risotadas ante 
alguna pregunta. Quien la haya hecho ya 
nunca más preguntará en público. En Espa-
ña no se permite sacar los pies del plato, pe-
ro hay que arriesgar. Tenemos que pensar a 
lo grande y en lo mejor para España. Éste es 
uno de los grandes retos de España y del 
mundo, uno de los desafíos del milenio, jun-
to con el de la ética. 

–Hay quien cree que la atomización em-
presarial española está también motivada 
por la estructura de poder interno. Según 
esta tesis, intentar preservar el mando co-
mo objetivo vital dificulta las fusiones de 
pequeñas empresas y lleva a preferir ser ca-
beza de ratón que cola de león. 

–Algo de esto hay. A esto obedece mi pro-
puesta de cambiar el poder y el control en las 
empresas por el compromiso y la participa-
ción. Esto se hizo en la industria de la infor-
mática y permitió un avance exponencial. 
En los primeros tiempos había un servidor 
central, que tenía todo el poder y el control, 
y el resto eran terminales. Se habló incluso 
de darle a los trabajadores “terminales ton-
tos”. Con internet, la proliferación de dispo-
sitivos, el software desarrollado, el talento 
circundante se ha dedicado a desarrollar 
aplicaciones masivas y generó un desarrollo 
tecnológico espectacular. Se pasó del con-
trol a la participación. Y esto permitió más 
rendimiento, más eficacia y mayor satisfac-
ción. Es una pista que doy a las empresas. 

–¿Por qué considera la ética un desafío 
del milenio? 

–El desarrollo tecnológico ha ido por de-
lante de las normas. Esta brecha entre regu-
lación y posibilidades tecnológicas se ha he-

cho más grande. La tecnología va tan rápido 
y la legislación tan lenta, que para salvar esa 
distancia hay que desarrollar la responsabi-
lidad, los valores éticos y la conciencia de de-
rechos y deberes de cada uno. Y las líneas ro-
jas las tenemos que marcar nosotros. Así 
tendremos una ética colectiva tan fuerte co-
mo el eslabón más débil. Y España no debe 
ser el eslabón más débil, sino el mejor de los 
posibles y el más fuerte. 

–Usted ha sido responsable de filiales de 
multinacionales, ahora cuestionadas por 
elegir el país más benigno para pagar los 
menores impuestos posibles con artificios 
que les permiten aflorar los beneficios no 
donde los generan sino donde la legislación 
es más laxa. ¿Les incumbe también la exi-
gencia ética? 

–Esto es un caso de competencia desleal 
entre países y territorios. Si el mundo es glo-
bal, debe serlo también en cuestiones fisca-
les. Y más dentro de un mismo bloque. Pero 
esto no debe implicar que vayamos a un 
mundo más restrictivo y en el que se pague 
más. Lo que hay que hacer es establecer un 
nivel impositivo justo y homogéneo. Si los 
precios de la música son muy altos, aumen-
tan las descargas ilegales. Pero cuando los 
precios son razonables, crecen las descargas 
legales. 

–¿Percibe síntomas de desglobalización, 
como apuntan algunos autores? 

–No estoy segura. Necesitamos abastecer 
demanda global y local. No estamos en el 
mundo de la “o” sino de la “y”. No una u otra. 
Hay que ser muy cercano al cliente y al mer-
cado local, y, a la vez, ser global. La solución 
no es volver a los cuarteles de invierno. La 
tecnología ha difuminado las fronteras. Hay 
que mirar hacia afuera. El tamaño no impor-
ta pero el volumen sí. Queremos los mejores 
productos, las mejores marcas y al mejor 
precio. Y para poder ofrecer precios bajos se 
necesita una escala de costes, y para esto 
hay que conseguir volumen. 

–¿España necesita cambiar su modelo 
económico y su patrón de crecimiento pa-
ra consolidar la salida de la crisis y, sobre to-
do, para no repetir los errores de la gran 
etapa de crecimiento y que llevaron a la 
burbuja crediticia e inmobiliaria? 

–Hemos hecho muchos esfuerzos, deva-
luación interna, reforma laboral, contención 
salarial, ajuste de empresas, reforma finan-
ciera (ningún otro sector se ha encogido el 
70% a la vez que se ha hecho más fuerte, co-
mo hizo la banca) y algunas reformas (aun-
que pocas) de la Administración pública. Te-

nemos aún desafíos y cosas por hacer. Tene-
mos que continuar con reformas, sobre todo 
de las administraciones. Y nos queda abor-
dar el mayor tamaño de las empresas y una 
reforma del sistema educativo. La educa-
ción es la inmensa tarea pendiente. Hay que 
hacer un gran pacto a medio y largo plazo 
por la educación. Nuestra competitividad se 
medirá por la calidad de la educación. Es 
fundamental que no se revise la política edu-
cativa cada vez que cambie el Gobierno. En 
todo el proceso educativo, desde la infancia 
hasta la Universidad, hay que revisar conte-
nidos, métodos, actitudes, valoración, parti-
cipación, gobernanza, autocrítica... Hay que 
hacer una reforma de la que salga un proce-
so educativo que sea capaz de ser, a su vez, 
motor de cambio. 

–¿Se precisa más inversión en investiga-
ción, desarrollo e innovación (I+D+i) e ir a 
un modelo con mayor valor añadido? 

–El valor añadido está muy sobrevalora-
do. Y el I+D+i también. Nuestro activo de 
competencia tiene que ser la innovación 
permanente. No somos potentes en mate-
rias primas (salvo el sol) ni en demografía. 
Tenemos que ser innovadores en productos 
y servicios, en procesos encaminados a la 

mejora de la eficiencia, en modelos de nego-
cio, en repensar cómo hacer las cosas de for-
ma diferente. Y podemos añadir valor en 
cualquiera de estos apartados. Tenemos que 
formar talento y campeones para ser elegi-
bles en equipos de alto rendimiento. Se tra-
ta de ser excelentes en hacer lo que hacemos 
orientados al mercado. Ahora los consumi-
dores somos los que tenemos el poder den-
tro de la cadena de valor y de decidir qué, 
cuándo, dónde y por cuánto. 

–Usted preside el Consejo Social de la 
Universidad de Sevilla. ¿Debe haber una 
mayor implicación e imbricación entre 
Universidad y sociedad y entre Universidad 
y empresa? 

–Necesitamos mejorar. La Universidad 
debe reforzar sus criterios de selección de 
inversiones y de creación de patentes (para 
autofinanciarse además en parte) y las em-
presas deben mirar más a la Universidad y 
colaborar más con su departamento de in-
novación. Todos admiramos Silicon Valley. 
Pero no hay que olvidar que nació como una 
colaboración entre Hewlett Packard y la Uni-
versidad y que en Estados Unidos no hay 
diecisiete Silicon Valley, como se pretende en 
España, sino uno. 

–¿Hay que repensar las autonomías? 
–Tenemos que especializarnos. En Esta-

dos Unidos hay un centro financiero (Nueva 
York), un polo de referencia biomédico 
(Massachusetts) y un gran complejo tecno-
lógico (Silicon Valley). En España no pode-
mos tener diecisiete de cada uno de ellos y 
además una Universidad y un “cluster” ge-
neralista en cada provincia porque no hay 
suficiente masa crítica. Cuando nos queja-
mos de que en España no hay suficiente mo-
vilidad de la mano de obra es, en parte, por-
que se ha acostumbrado a la población a te-
ner de todo al lado de donde vive. 

–Es arquitecta, ha dirigido empresas tec-
nológicas y químicas, es consejera en socie-
dades de otros sectores y es consultora. ¿El 
futuro es la polivalencia y la versatilidad? 

–Una persona adquiere conocimientos 
que puede considerarlos verticales u hori-
zontales. Si optas por lo segundo, el mundo 
de posibilidades se abre. El 50 por ciento de 
los trabajos del futuro serán nuevos y no se 
están estudiando en las universidades. In-
cluso la medicina va a precisar conocimien-
tos complementarios (psicología, tecnolo-
gía, filosofía...). Se irá a una medicina cola-
borativa. El futuro será de la capacidad hori-
zontal entre especialistas diferentes para  
romper los límites del ser humano.

Hay que reformar la educación para que  
sea motor del cambio: la competitividad  
la determina la formación 

❝
En EE UU sólo hay un Silicon Valley, en España 
queremos tener diecisiete; las comunidades 
autónomas tienen que especializarse

A los niños no se les educa 
para la gestión del riesgo, y 
por esto, a diferencia de lo 
que ocurre en otros países, 
no concebimos el fracaso 
como parte integrante  
del riesgo, y sólo tiene  
éxito quien se arriesga

❝
Viene de la página anterior

La expresidenta de General 
Electric España y Google 

Iberia, durante su conferen-
cia en Oviedo. | LUISMA MURIAS
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Andalucía

Foto: EUROPA PRESS

SEVILLA, 10 Abr. (EUROPA PRESS) -

   El Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) debatirá en su próxima sesión de Pleno --para
cuya celebración se apunta al próximo jueves 16 de abril-- elevar al Ayuntamiento hispalense, con motivo de
las elecciones municipales del próximo 24 de mayo, una tabla de las reivindicaciones cuya solución compete
a la administración local, y que en este caso se circunscriben al área de movilidad.

   El delegado del Cadus Álvaro Rodríguez ha señalado al respecto a Europa Press que la proximidad de los
comicios municipales hace que el posicionamiento estudiantil respecto a la acción del Consistorio y las
peticiones hacia éste se configuren como un aspecto cuyo debate precisa celebrarse.

   Por ello, y tal como el órgano del alumnado ya hiciera para con la Junta de Andalucía con motivo de los
comicios autonómicos del pasado 22 de marzo, el Pleno debatirá sobre si procede elevar la lista de
reclamaciones al gobierno municipal.

   Junto a la solicitud de una mayor accesibilidad al transporte público, actuando para ello sobre el 'bono
universitario' ya promovido por el Ayuntamiento, la principal reivindicación de los alumnos la constituye en
estos momentos la ya firmada reestructuración del modelo de estacionamiento en superficie de zona azul,
que supondrá la extensión del mismo a nuevos entornos de la capital hispalense.

   Rodríguez, a este respecto, ha recordado que el Cadus mantiene el posicionamiento en contra que ya
aprobó de manera oficial, así como también ha expuesto que continúa trabajando junto a los restantes
miembros de la Coordinadora contra la Zona Azul.

   No ha descartado movilizaciones, pues ello "dependerá del Pleno". También el Movimiento de Acción
Estudiantil (MAE) alude a la celebración de protestas, y en este sentido su portavoz en Sevilla, María
Caballero, ha indicado a Europa Press que con toda probabilidad se llevará a cabo una acción "llamativa".

   Entre las posibles protestas, que los estudiantes deberán convocar y organizar para contar con el apoyo de
la Coordinadora contra la Zona Azul, el MAE ya aludió, entre otras, a una 'performance' en la que se
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aprovecharía para recoger firmas de apoyo a su reivindicación.

   Este acto consistiría en ocupar con coches de cartón plazas de aparcamiento de la zona azul en la zona de
Viapol, acto que, según Caballero, se acometería "para atraer a la gente y recoger firmas para un
comunicado en el que insistimos en nuestra lucha por la tarjeta universitaria y el bonobús de estudiantes".

   El pasado mes de noviembre, alrededor de medio centenar de estudiantes participaron en una
concentración durante la que realizaron un acto sobre la zona azul frente al Consistorio hispalense
reclamando que el Ayuntamiento dé marcha atrás a este proyecto de estacionamiento regulado por precios,
principalmente en las zonas cercanas a campus.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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PATRIMONIO

Diego J. Geniz

El Cristo de las Mieles se ha he-
cho más inmune al tiempo. Los
trabajos realizados por José León
Calzado permiten que el Crucifi-
cado de Antonio Susillo –una de
las obras escultóricas de referen-
cia del siglo XIX– combata mejor
la corrosión después de haberle
aplicado un tratamiento químico
que previene su deterioro. Es uno
de los logros de la restauración
que ha concluido recientemente
y en la que se ha devuelto a su es-
tado original la glorieta sobre la
que se alza la mencionada obra.

Quienes acudan al camposan-
to sevillano podrán contemplar
cómo la glorieta que preside la
vía principal ofrece un aspecto
distinto al que tenía antes de ser
intervenida. Han sido necesarios
cuatro meses para que el conjun-
to ofrezca la imagen con el que se
concibió. Cubierto bajo una capa
de hiedra se encontraba el mon-
te rocoso que simula el Calvario.
Dicha planta, según el restaura-
dor José León, estaba provocan-
do problemas de estabilidad.
Tras dicha intervención, se ha re-
cuperado la fisonomía original
con la que este espacio fue dise-

ñado a finales del siglo XIX por el
arquitecto José Sáez López,
quien contó para este cometido
con el asesoramiento del escritor
Francisco Rodríguez Marín.

Respecto al Cristo de las Mie-
les, José León explica que el
proceso de restauración ha esta-
do marcado por un carácter
“multidisciplinar, donde la his-
toria y la química se han unido
para frenar su deterioro y con-

sevar los valores históricos”. Pa-
ra tal fin, la actuación se ha di-
vidido en dos fases. La primera
de ellas ha consistido en un aná-
lisis histórico-artístico del Cru-
cificado y el monte sobre el que
se alza. Para ello, se ha llevado
a cabo un procedimiento de “ca-
racterización” del bronce, el es-
tudio de las pátinas existentes
así como pruebas de tratamien-
to realizadas en el laboratorio.
En la elaboración del dictamen

se han utilizado fluorescencia
de rayos X, difracción de rayos X
y espectrometría infrarroja con
Transformada de Fourier.

La segunda fase ha consistido
en la limpieza general de la escul-
tura y la eliminación de depósi-
tos residuales que propiciaban la
corrosión. Labor en la que se han
empleado hisopos de algodón
con jabón neutro y agua desmi-
neralizada. En esta fase se ha
aplicado un tratamiento de “esta-
bilización química” para detener
el deterioro. Con tal motivo, se
ha protegido con resina acrílica
al Crucificado, lo que lo aisla de
los agentes medioambientales.

José León explica que “en to-
das estas labores se ha respetado
las pátinas de la escultura, al ac-
tuar sólo en aquellos componen-

tes negativos y mantener los es-
tables”. En este sentido, se ha
conservado la variación de tonos
cromáticos que ofrece la escultu-
ra, al entenderse como “la huella
del paso del tiempo, que aporta
un valor histórico a la escultura”.

Los trabajos han estado dirigi-
dos por este restaurador y han
contado con la participación del
Equipo de Investigación de Mate-
riales de la Universidad de Sevi-
lla, que comandan los profesores
Juan Jesús Martín del Río y Fran-
cisco Javier Alejandre Sánchez.

La restauración está incluida
en la campaña de conservación y
restauración de los monumentos
públicos de Sevilla promovida
por la Gerencia de Urbanismo,
que ha destinado a dicha actua-
ción 29.442 euros.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

La glorieta del Cristo de las Mieles ha recuperado su fisonomía original al eliminar la hiedra del Gólgota.

Un Cristo
más inmune
al tiempo

● José León ha concluido la restauración del Cristo de las Mieles, al que le ha aplicado un

tratamiento que lo hace más resistente a la corrosión ● Se ha recuperado el Gólgota original

Urbanismo ha invertido

casi 30.000 euros en

esta actuación que ha

durado cuatro meses

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Primer plano del Cristo restaurado.
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El Teatro de la Maestranza de Se-
villa acoge el martes, el jueves y el
viernes de la próxima semana La
del Soto del Parral, una zarzuela en
dos actos y tres cuadros con músi-
ca de Reveriano Soutullo y Juan
Vert, y libreto de Luis Fernández
de Sevilla y Anselmo C. Carreño,
que contará con la dirección musi-

cal de Martín Baeza Rubio y la di-
rección de escena de Amelia
Ochandiano, quienes debutan en
el teatro sevillano. Durante la pre-
sentación de esta producción del
Teatro de la Zarzuela de Madrid
que se representa por primera vez
en el Maestranza y que Ochandia-
no ha definido como “un grandísi-
mo musical”, la directora de esce-
na destacó que este montaje “es

uno de los top de nuestra zarzue-
la”, porque “engloba todo lo que
puede tener una zarzuela como
una altísima calidad musical o el
sentido del humor”.

Sobre este último aspecto, afir-
mó que aun tratándose de una mú-
sica “muy seria, conlleva ese senti-
do del humor que le ponemos los
españoles a todo”, esa capacidad
de “hacer de lo pequeño, lo gran-
de” para “hablar de las grandes pa-
siones”, señala Ochandiano, que
añade que ha querido aportar “su
pequeño grano de arena” a La del
Soto del Parral “haciendo un ho-
menaje a la gente del campo. To-
dos los temas musicales tienen

una referencia a vivir el día a día
en la naturaleza y eso es también
lo que he querido hacer con la
puesta en escena”, revela Ochan-
diano sobre esta zarzuela, que
cuenta además con escenografía
de Ricardo Sánchez Cuerda, ilu-
minación de Juan Gómez-Corne-
jo, coreografía de la propia Amelia
Ochandiano y Luis Romero y ves-
tuario de Pedro Moreno.

Por su parte, Baeza-Rubio sub-
rayó que esta zarzuela, estrenada
en el Teatro de La Latina de Ma-
drid el 26 de octubre de 1927, “es
un obrón”, al tiempo que asegura
que la aportación de España al
teatro musical “no desmerece pa-
ra nada”. Al respecto, aprovechó
para hacer un llamamiento, “aho-
ra que tanto se habla de la marca

España, para sacar la zarzuela lo
máximo posible fuera”.

La del Soto del Parral, de la que
aún quedan entradas a la venta,
contará con 50 componentes de la
Real Orquesta Sinfónica de Sevi-
lla (ROSS) y 50 coralistas del Co-
ro de la Asociación de Amigos del
Teatro de la Maestranza bajo la di-
rección de Iñigo Sampil. En la pre-
sentación participaron también
los principales intérpretes, como
María Rodríguez, que opinó que
se trata de la obra más importante
del repertorio zarzuelístico para
su voz, mientras que Alejandro
Roy hizo una defensa de la zarzue-
la como “algo muy importante que
tenemos que ofrecer al mundo. Es-
te título es muy grande, muy espe-
cial, de gran calidad, y nos acerca
al verismo, nos ofrece a los can-
tantes algo diferente y nos exige
algo más de teatralidad”, añadió
Roy, un opinión que comparte
Marco Moncloa, para quien esta
partitura “tiene partes dramáticas
muy potentes”, y destaco que la
zarzuela “no es un género chico si-
no muy grande”.

‘La del Soto del Parral’
concentra las claves de la
zarzuela en el Maestranza
● El teatro acoge la semana próxima

“un grandísimo musical” que posee “una

alta calidad y un gran sentido del humor”

GUILLERMO MENDO

El equipo de esta producción, ayer en los alrededores del Teatro de la Maestranza.

Trabajo de
profundidad
Crítica de Teatro
CUANDO PERDÍ LA CABEZA
★★★★★

Cía. de Ignacio Andreu. Drama-
turgia y textos: Ignacio Andreu y
Jorge Barroso. Dirección: Jorge
Barroso ‘Bifu’. Intérprete: Ignacio
Andreu. Iluminación y sonido:
Lolo Conde. Vestuario: Angie Paz
‘Engatosarte’. Escenografía: Jorge
Barroso. Realización escenogra-
fía: Rafa Pliego, Javier Oliveros y
Machuca. Diseño gráfico: Mar Gar-
cía Mejías. Mapping: Guillermo Ma-
rrufo. Lugar: Sala Cero. Fecha:
Viernes, 10 de abril de 2015. Aforo:
Media sala.

Javier Paisano

En la constelación clownesca
del teatro sevillano brillan, con
el permiso de Los Ulen, tres in-
térpretes que encontraron ha-
ce años a sus personajes: el pa-
yaso malaje de José Antonio
Aguilar, el Jacques Tati, Elías
Sevillano e Ignacio Andreu,
que viene ahondando desde el
principio en un clown trascen-
dente y crítico con la sociedad.

Cuando perdí la cabeza es,
quizás, la visión menos edul-
corada de las propuestas de
Andreu y en la que se adentra
en el mundo de la locura con
un personaje alienado por la

educación y por una sociedad
que nos marca el paso cada
minuto. De esta forma y gra-
cias a una elemental compara-
ción entre una rata y un hom-
bre-laboratorio que vive un cí-
clico día de la marmota en el
que cada mañana es idéntica a
la anterior, el personaje de
Andreu, muy arropado por la
dirección de Barroso que
aporta un sabroso trabajo en
la que se intuye su paso por el
circo y el teatro de calle, se en-
frenta a una paranoia en el
que no encuentra una salida
para su situación, correr cada
día en una rueda de hámster,
sin llegar a ningún sitio. Todo
esto suena a drama y, real-
mente, es duro enfrentar una
interpretación de clown con
un enfermo mental por lo que
el espectáculo se mantiene en
un difícil equilibrio entre la
comedia y el fatalismo que su-
pone la locura.

A su favor, una escenografía
con enormes posibilidades,
un mapping espectacular que,
sin embargo, explica más de
lo necesario, y un acierto en la
creación de una puerta llena
de posibilidades y con la que
Andreu llega a marcarse un
baile con mucha soltura.

Crítica de Danza
TEN THOUSAND FALSE
THOUGHTS (DIEZ MIL FALSOS
PENSAMIENTOS)
★★★★★

La Casquería. Idea original, crea-
ción e interpretación: Anna Paris y
Raquel López. Composición musical
y espacio sonoro: Ashley Turner.
Ayudante de dirección: Sebastián
García Ferro. Iluminación: Carmen Mo-
ri. Lugar: Cicus. Fecha: Jueves 9 de
abril. Aforo: Media sala.

Rosalía Gómez

El ciclo mensual de danza con-
temporánea organizado por
Eléctrica Cultura, Ahora! Danza,
sigue adelante en la sala del Ci-
cus de la Universidad de Sevilla,

único patrocinador del proyecto.
En dicho ciclo se presentó el pa-
sado jueves Diez mil pensamien-
tos falsos, el último trabajo de La
Casquería, un colectivo fundado
en 2012 por la barcelonesa Anna
Paris y la leonesa Raquel López,
ambas afincadas en Sevilla des-
de hace diez años. Dos mujeres
con un amplio y multidisciplinar
bagaje, muy interesadas en el
cuerpo como contenedor de
múltiples lenguajes, sin olvidar
la expresión que esos cuerpos su-
ponen de sensaciones, senti-
mientos, rebeliones y, finalmen-
te, de teatralidad.

Tras mostrar el año pasado su
pieza En la habitación, han acudi-
do al ciclo Ahora! Danza para es-

trenar su último espectáculo, fru-
to de un par de residencias en el
Graner de Barcelona y una en el
Centro de las Artes de Sevilla, y
en el que juega también un papel
teatral, además de musical
(puesto que ha compuesto la
efectiva banda sonora de la pie-
za) el inglés Ashley Turner.

En un escenario sembrado de
naranjas, las intérpretes hacen
suya una historia de John Cage,
que tardó 35 años en darse
cuenta de que los consejos de su
madre sobre el zumo de naran-
ja no eran más que uno de esos
“introyectos” (así los llaman al-
gunos terapeutas) que todos
nos hemos tragado sin masticar,
como dogmas de fe, por proce-

der de alguno de nuestros seres
queridos, a sabiendas de que
nos producían, entre otras co-
sas, dolor de estómago o de co-
razón. Así, en un universo re-
dondo –redondas las naranjas,
los bucles de Anna alrededor de
la silla, los círculos en el suelo
donde ambas se encierran...–
las dos mujeres cuentan la his-
toria, la asumen con sus cuer-
pos de distinta manera, oscilan-
do entre el dolor –aceptado y
exhibido– y el placer, y en la se-
gunda parte de la pieza nos in-
vitan a asumirla a los especta-
dores, ya sea de un modo racio-
nal, reflexionando sobre nues-
tros propios introyectos, ya sen-
sorial, dejándonos envolver por
los sonidos del mar o del expri-
midor, o rememorando el ácido
de la naranja mordida en nues-
tras papilas gustativas.

Creencias que matan

La directora de escena

Amelia Ochandiano

rinde “un homenaje a

la gente del campo”

Un difícil ‘tour

de force’ entre la

comedia del clown y

el dolor de la locura
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SADUS

COMPETICIONES CALENDARIO PARA ESTA TEMPORADA HOCKEY HIERBA (F) DOMINGO, 12:30 

Ante el Terrassa, con la
vista puesta en el retorno
El Universidad de Sevilla viaja ma categorfa. Los par lidos que
el pr6ximo domhago a Catalu- restma para f’malizar el campeo-
fla para enffentarse a partk de nato servir~n a Diego Cabeza
las 12:30 hor~s atm histddco del para ev~duar qu6 jugadoras con
hockey nacio- tinuaran en el
nal como es el

I-El -I equipo, ya que
AdEtico Terms ’Uni" mira a] el dnico objeti
sa. El ’Uni’ proximo a~O ~ras vo queseplan-

vez conocido consumarse so so a la Divisi6n
su descenso

de$c~l$o
de Honor/apr6-

matem~dco a
la Prlmera divi- L ~

xima tempora
da. Son baia las

si6n nadonal, iugadoras Pa~,
el eneuentro con la vista pues C~dela y Laura, teniendo al res
ta ya en la prd~dma temporada t o de la plantilla a disposid6n

El SADUS, abierto a
los centros escolares
El Servicio de Actividades Deportivas de la Universidad de Sevilla
renueva su programa para los centros educativos de toda EspaSa

SADUS
SEVILLA

El SADUS sigue pensando en
los nifios y renueva sus activi-
dades para los centros educa
tiros de toda Espafia, ofrecien-
do sus hastalaciones y un com-
pleto programa para que los
escolaros disfruten del depor-
te. De esta forma, este Serdc~o
conoce/a tmporiancia de moii-
vat y fomentar a los j6venes a
hacer deporte yen qu~ mejor
ubicaci6n que sus instalacio
nes, adaptada a todas las eda-
des. Por ello, el C.D.U. Los Ber-
mejales se pone a disposici6n
de los centros docentes y le
brinda la oportunidad de untr-
sea tres tipos de programas
segttn edad: Programa para
Cenn-os de Educaci6n Infandl,
Primaria y Secundaria, todos
ellos divididos en distintas cate-
gorfas. En primer lugar, a Ira-
v~s del programa Condnuado,
el centro educativo tiene la
opci6n de elegir maa acd~Adad
a celebrar en uno o dos dias a

cuatrtraestre o todo el afio. De
Ia misma forma, tambi~n pue-
den escoger el programa Pun-
tual Simple, donde el colegio
o instituto realiza una activi-
dad de entre todas las ofreci-
das dttmnte tma jornada en
instalaciones del C.D.U. Los

programa Combo, los estudian-
tes deI centro educativo dedi-

el Complejo Deportivo reali-

des programadas por el cen-
tro. AsL todos los interesados

pedir m~s informacidn a tra-
y,s de la web del SADUS, en el
apartado de Otros Servicios,

ha de ’Programas para Cole-
gio s’. Ya en su interior podr~n
rellenar un formulario con los
datos y la solicitud segfln pro-
grama y edades de los meno
res. Para los Contros de Educa-
ci6n Infantil, hasta los 5 afios,
las actividades depot~vas son:

iniciaci6n en la nataci6n, edu
caci6n vial con patinete, psi-
comotricidad y juegos prede-
portivos. En el caso de set un
cen~ro de Educaci6n Pfmaaria,
puede concertar con el SADUS

plejo con el Abono Infanfil, con

El Universidad de Sevilla ya trabaja pensando en la pr6xima campa~a.

ACTIVIDADES GRATIS, DESDE EL LUNES

Aprende a disfrutar de las
sevillanas con Sevillane-US
El Servicio de Actividades Depor-
tivas de la US m’ganiza desde el
lunes 13 y h~sta el viernes 17 de
abrtl en el Comple]o Deportivo
Universitario llna semana de
bailes flamencos con la celebra-
d6n de Sevillane-US, donde pro-
fesionales del baile ensefiar~in
de forma gratuita a baila~ sevi-
lianas a todo el que le apetezca.
Una activid ad abier~a a todos
los pdblicos; comunidad uni-
versitaria, vecinos y ajenos a
estos colecdvos que quieran acer

co asistente; juegos, regalos,
dinamizaciones.., y un largo

sario relienar el formulario de
inscripci6n en el apartado de
eventos de la p~gina web oficial
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El ’Uni’ viaja hoy a Terrassa.

~OC~¥ ~ ~ E! Universidad de Sevi|la feme~
nino viaja hoy basra Terrassa para medirse a un his-
t6rico del hocke~ naciona~, el Atl~ico Terrassa
(12~30). una ve~ clue se ha consumado su descenso
matem~tico a Primera NacionaL E~ t~cnico del Uni,
Diego Cabeza, que ya prepara e~ nuevo curso, no
podr~ contar con Patri~ Candeia y Laura.

EL DECANO DEPORTIVO
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I HOCKEY H~ERBA
Tras el descenso,
cita contra el
Atl~tico Terrassa
El Universidad de Sevilla
viaja a CataluSa para
enfrenta~e, a partir de las
12:30 horas, a un hist6ri
co, como es el Atl6tico
Terrassa. El equipo univers~-
tado afronta, una vez cono
cido su descenso matem&-
tico a la Pdmera divisi6n
Nacional, el encuentro con
la vista puesta ya en la pr~-
xima temporada para plani-
ficar la vuelta a la m~xima
categoda nacional.
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H
ABLÁBAMOS ayer de la fiebre de pregones
taurinos que reina y hoy no tengo más re-
medio que confesar que me emocioné pro-
fundamente con el que se anunció como

tal en la Peña Don Cecilio de Triana y que derivó a
una declaración a corazón abierto de Juan Antonio
Espartaco sobre sus vivencias del pasado domingo.
Por su forma de contar las cosas y por el sitio don-
de se celebraba, siempre con la sombra de Juan Bel-

monte revoloteando sobre el corazón del Zurraque,
aquello resultó de un gran calado emotivo. Hizo un
recorrido delicioso por su vida, explicó cómo con
su brindis a Curro quiso dedicarle la muerte del to-
ro a todo el toreo y desveló que no piensa celebrar
nada hasta que se arrastre el último miura. Hizo es-
pecial énfasis en el deseo de triunfo para su amigo
Eduardo Dávila y no salió a hombros porque los allí
presentes no estamos ya para eso.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana A LA SOMBRA
DE JUAN EN
EL ZURRAQUE

La ‘luz divina’ sobre dos
crucificados radiantes

S. V.

Todavía con el intenso sabor de
una Semana Santa espléndida en
la que todas las cofradías comple-
taron sus recorridos, el VI Con-
curso de Fotografía Artística
Ruesga Bono, organizado por
Diario de Sevilla y Fnac, entregó
ayer sus premios en la sede del
establecimiento en la Avenida de
la Constitución, donde ya están
expuestas las imágenes seleccio-
nadas por el jurado.

Luz Divina, de Francisco Javier
Perales, es la imagen ganadora
de la sexta edición del certamen,
obteniendo por ello una cámara
réflex Canon EOS 700D. La foto-
grafía premiada muestra al Cris-
to de la Fundación, de la herman-
dad de Los Negritos, entre los
destellos del sol de la tarde del
Jueves Santo, en una estampa
que esta Semana Santa no se ha
producido puesto que la cofradía

no ha transitado por la calle Ja-
vier Lasso de la Vega.

Bajo la luz de tu Amor, de Adol-
fo Sánchez Muñoz, ha resultado
ganadora en la votación popular,
obteniendo como premio una cá-
mara réflex Canon EOS 1200D.
La imagen muestra la imponente
figura del Cristo del Amor en su
altar de culto en la Iglesia Cole-
gial del Salvador.

El concurso ha recibido un to-
tal de 37.255 votos hasta el pasa-
do 5 de abril, cuando se dio por
concluida la votación popular.

En total han participado 545
fotografías, de las cuales han si-
do seleccionadas 28 para la expo-
sición, que puede visitarse en

Fnac hasta el próximo 26 de
abril. A la imagen elegida por vo-
tación popular se añadieron las
restantes, elegidas por un jurado
que esta ocasión han compuesto
Manuel Ruesga Bono, el maestro
de fotógrafos que da nombre al
concurso; Carlos Colón, catedrá-
tico de la Universidad de Sevilla,
pregonero de la Semana Santa y
consejero editorial de Diario de
Sevilla; Juan Parejo, redactor de
Diario de Sevilla especializado en
información cofradiera; y Jesús
Ollero, de Joly Digital.

3 Exposición del Concurso de
Fotografía Ruesga Bono Hasta
el 26 de abril en Fnac.

● El VI Concurso
Ruesga Bono premia
dos imágenes de
los cristos de la
Fundación y el Amor

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Manuel Ruesga, Jesús Ollero y Rosa Montero, de comunicación de Fnac, con Francisco Javier Perales, primer premio.

Ruesga Bono, Ollero, Montero y Adolfo Sánchez, ganador del segundo premio.

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

SEGUNDO DÍA DEL
SEVILLA SWING FESTIVAL
Aunque hay actividades en el
Cicus (Madre de Dios, 1) de
10:00 a 20:15, la acción se
traslada al Teatro Alameda (C/
Crédito, 13) con el concierto de
The Dixie Ticklers y Menilmon-
tant Swing (21:00). A mediano-
che, en Fun Club (Alameda de
Hércules, 86), comienza la Se-
villa Swing Party (3 euros).

Microteatro Sevilla
22:20 Sesión golfa enMicrotea-
tro Sevilla con las obras ¿Te
llamabas?,Necrofilia fina,
Con2nudos yNoche deRepála-
gos. Pases cada 20minutos, por
3,50 euros. C/ José Gestoso, 3.

Concierto en Malandar
21:30 Concierto de Javi Osorio,
que presenta su disco Conspira-
ción en los polos. C/ Torneo, 43.

Puerto de Cuba
Primera edición de la Feria de la
Cerveza Artesana, con la parti-
cipación de 13marcas, en hora-
rio de 13:00 a 01:00. C/ Betis.

Librería Rayuela
12:00 VII edición del evento
LasNiñas y losNiños Cuentan
en Rayuela, cuentacuentos pro-
tagonizados por niños. C/ José
Luis Luque, 6 (Encarnación).

Música de cámara
20:00 Concierto del quinteto
Anima Ensemble en el Pabe-
llón de Juventudes Musicales.
Avda Don Pelayo, dentro del
Parque de María Luisa.

Parque Amate
13:00 Última sesión del ciclo de
música clásica Conciertos Mati-
née del Ayuntamiento. Actua-
ción del Cuarteto Pasculli.

PLAN PARA HOY

La tercera edicióndeAires
deBoda llega alAlfonso XIII

Durante toda la jornada (de
10:00 a 21:00) serán visitables
los showrooms de la tercera
edición del salónAires de Boda,
que cuenta con la participación
de Rosa Clará, Protocolo No-
vios, Taller de Diseño, Sastrería
Lista, Hatsbyroiz y Jesús Peiro.
Los desfiles serán a las 13:00 y
las 19:00 y se requiere invita-
ción para su asistencia.

3 C/ San Fernando, 2

MODA

EXHIBICIÓN

ARTES ESCÉNICAS

Sesión de teatro infantil
portugués en la Sala Cero

Dentro del ciclo de teatro por-
tugués, la compañía Teatro do
Montemuro representa O gi-
gante, de Paulo Duarte y An-
dré Purvin. Entradas desde 6
hasta 10 euros.

3 C/ Sol, 5. 18:00

El Vespa Club Sevilla,
en el Benito Villamarín

El estadio del Betis alberga el
VII Encuentro de Vespas de
Sevilla, donde se espera que ha-
ya 150motocicletas.

3 Avda. de la Palmera. 12:00

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

VIVIR EN SEVILLA

77000

14761

Diario

86 CM² - 10%

374 €

20

España

11 Abril, 2015

USUARIO
Resaltado



                                                                                                     
 
 
 
 

Dirección de Comunicación  
 
 
 
 
 
 
 

RADIO Y TELEVISIÓN 



HORA: 14:16:55 (01:06)

CANAL SUR 2

10/04/2015

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  2.970€

 -

00:01:06DURACIÓN:

LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA HA ORGANIZADO UNA PRESENTACION DE SU OFERTA PARA QUE LOS 

ALUMNOS PUEDAN TENER UN MEJOR CONOCIMIENTO DE LAS TITULACIONES IMPARTIDAS EN EL 

CENTRO. MUCHOS ALUMNOS DE BACHILLERATO AUN NO HAN DECIDIDO QUE CARRERA CURSAR EL 

PROXIMO CURSO. DECL. ANTONIO RAMIREZ, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA; ESTUDIANTES.

CANAL SUR 2 / CSN ANDALUCIA 1

juani
Resaltado



HORA: 14:28:08 (01:23)

Cadena Ser Andalucía

12/04/2015

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  2.219€

 -

00:01:23DURACIÓN:

EL MIERCOLES, CADENA SER ANDALUCIA VA A CELEBRAR SUS JORNADAS DE COMUNICACION EN LA 

UNIVERSIDAD DE SEVILLA. ESTARAN DEDICADAS A LAS 9 DECADAS DE RADIO SEVILLA.

Cadena Ser Andalucía / HORA 14 ANDALUCIA

juani
Resaltado
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–No sé si es consciente de que
entrevistar a un taurino empieza
a ser políticamente incorrecto.
–Sí, ya parece rarísimo hablar de
tauromaquia y es verdad que em-
pieza a ser políticamente incorrec-
to. La sociedad actual esconde los
valores y conceptos tradicionales,
como que la muerte es un elemen-
to fundamental de la vida. La tra-
dición filosófica anglosajona está
anulando a la tradición filosófica
mediterránea, en la que los com-
ponentes rituales y sacrificiales es-
taban a la orden del día. La cultura
protestante pasa por alto estos ele-
mentos.
–Existe toda una tendencia so-
ciológica y jurídica que aspira a
extender los derechos humanos
a los animales, algo que eviden-
tementenobeneficiaa laFiesta.
–Sí. Es impracticable que los dere-
chos humanos se amplíen a los
animales en la medida en que po-
seer derechos significa también
tener obligaciones. Los animales
no tienen obligaciones, tienen ins-
tintos, reciben estímulos y se com-
portan según su código genético.
Nosotros, sin embargo, organiza-
mos la sociedad para que no pre-
valezca la ley del más fuerte, algo
que sí pasa en el reino animal. Es
muy importante remarcar que los
derechos de los animales están en
virtud de los deberes de los huma-
nos para con estos animales. Es de-
cir, no es igual el trato que le debe-
mos a un animal de compañía que
a un tigre de Bengala. Hay que di-
ferenciar entre animales de com-
pañía, animales domésticos y ani-
males salvajes.
–¿Yel toroenquegrupo lomete-
mos?
–En ninguno de los tres. El toro es
un animal bravo que tiene un com-
ponente genético natural que ha
sido perfeccionado por la mano
del hombre.
–El intelectual y taurino Alberto
González Troyano me comentó
una vez los escasísimos alum-
nos aficionados a los toros que
había tenido. Usted, sin embar-
go, dirige la Cátedra Ignacio
Sánchez Mejías de Comunica-
ción yTauromaquia de laUniver-
sidad de Sevilla. ¿Es tan pesi-
mista?
–Los alumnos aficionados a los to-
ros son una minoría. No obstante,
yo he tenido hasta 100 alumnos
apuntados a la asignatura Sociolo-

gía, Tauromaquia e Información.
Yo no hago proselitismo, sólo in-
formo de la importancia que ha te-
nido la tauromaquia en la historia
cultural de España y en el desarro-
llo de algunas cuestiones como los
conceptos de productividad, de
cultura de masas, de democra-
cia...
–¿Democracia?
–Sí, la fiesta de los toros tiene un
componente popular fundamen-
tal y en el siglo XVIII la plaza de to-
ros era el único sitio donde la gen-
te podía expresar públicamente su
opinión sin ningún miedo a la cen-
sura... Antes del coso de la Maes-
tranza, en Sevilla no había ningún

edificio con capacidad para alber-
gar a toda la población activa y en
el que ésta pudiese manifestarse li-
bremente.
–Yaquehablamosdepolítica, en
algunos ambientes los aficiona-
dos taurinos tienen fama de ser
dederechas.
–Yo soy muy de izquierdas, pero
me he tenido que enfrentar con
mucha gente de mi ideología por
defender a los toros. La tauroma-
quia tiene unos altos valores de iz-
quierdas: el derecho a la diferen-
cia, la defensa de la cultura popu-
lar...
–Sin embargo, la tradición del
progresismo español no parece
ser muy partidaria de los toros
desde los tiempos de la ilustra-
ción.
–Eso es pura propaganda que vie-
ne de la manipulación que hizo la
dictadura de la Fiesta, algo que pa-
só también con el fútbol, la Justi-
cia o la Universidad. Por ejemplo,
la Generación del 14 –Camba, Or-
tega, Gómez de la Serna...– o la del

27 –menos Cernuda– fueron muy
taurinas... El lobby antitaurino ha
decidido que para ser europeo y
progresista hay que comulgar con
sus ideas... En Francia, los que de-
fienden las corridas son, princi-
palmente, los partidos de izquier-
da. ¿Por qué? Porque la tradición
burguesa que viene de París no en-
tiende la cultura de la Camarga y
las Landas del sur de Francia y
quiere acabar con los toros, algo
frente a lo que reacciona el pueblo.
No es extraño ver en Nimes o en
Arlés a los partidos de izquierda
compartir sus sedes con las peñas
taurinas. En España, la Fiesta nun-
ca fue una cuestión política.

–La crisis actual de la Fiesta es
evidente. Ya hemos apuntado al-
gunas causas, pero sigamos
profundizando.
–Hay muchísimas causas: el paso
de una sociedad rural a otra urba-
na; una vanguardia artística que
deja de lado los componentes his-
tóricos; unos medios de comuni-
cación que no tratan la Fiesta co-
mo algo normal, sino como una
excepción; una sociedad cada vez
más light y tecnológica... El sector
taurino no previó este ataque tan
directo y radical contra la feria de
los toros ni unos cambios sociales
tan rápidos y profundos. El princi-
pal problema del sector taurino es
que está totalmente desestructu-
rado, no está unido y cada uno ha-
ce la guerra por su cuenta.
–En Sevilla, sin ir más lejos, te-
memos un ejemplo claro con el
pulso que mantienen el llamado
G-5y laempresaPagés.
–Cuando dos partes están enfren-
tadas se tienen que sentar y solu-
cionarlo, mirarse a la cara y ceder

FOTOS:BELÉN VARGAS

José Carlos García, junto a la plaza de toros de Sevilla, durante un momento de la entrevista.

“La tauromaquia tuvo importancia
en el desarrollo de la democracia”

●Antes de ser profesor en la Facultad deComunicación llegó a torear una novillada con
picadores en Sevilla bajo el nombre de ‘Carlos de la Serena’●Es experto en crónica taurina

JUAN CARLOS GIL. DIRECTOR DE LA CÁTEDRA IGNACIO SÁNCHEZ MEJÍAS DE LA HISPALENSE

El lobby antitaurino
ha decidido que para
ser progresista y
europeo hay que
comulgar con sus ideas”

El principal
problema del sector
taurino es que
cada uno hace la
guerra por su lado”
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algo. En este conflicto nadie está
apostando por defender el valor
clave: la tauromaquia. Todos de-
ben hacer alguna concesión: los
toreros, los banderilleros, los em-
presarios y los ganaderos.
–La figura del torero ha evolu-
cionado de ser una figura heroi-
ca a un personaje más banal,
que lo mismo lo vemos protago-
nizando escándalos en el papel
couché que posando en pijama.
¿No va eso también en contra de
laFiesta?
–El torero, como figura, debe
adaptarse a los tiempos y una de
las maneras de hacerlo es que pue-
da aparecer en ámbitos distintos a
los de la Fiesta, aunque es verdad
que algunos se han extralimitado
y han puesto a los pies de los caba-
llos al resto de los compañeros.
Eso sí, lo que no puede perder un
torero es el respeto por la profe-
sión y por el rito. Cuando uno se
viste de torero debe seguir mante-
niendo el concepto de héroe popu-
lar que cuando triunfa provoca el
triunfo de todos... Triunfa la inteli-
gencia, el heroísmo, la andreia
aristotélica. En el momento en que
no se respete el rito, la Fiesta se
convertirá en algo banal y teatral.
–Usted fue novillero antes que
profesoruniversitario.
–Sí, con el nombre de Carlos de la
Serena llegué a lidiar en Sevilla
una novillada con picadores, tam-
bién en Francia y México...
–Ya sé que es complicado, pero
podría decir qué se siente al to-
rear... Se habla de un extraño
miedo.
–Es muy difícil expresarlo. Para to-
do el que quiere ser torero vestirse
de luces es la realización de un
sueño, el culmen de una prepara-
ción sacrificada, de una renuncia
minuciosa y exhaustiva a una serie
de apetencias... Es el placer ma-
yúsculo el ver cómo con tu valor y
tu inteligencia puedes dominar a
un animal cuya embestida es natu-
ralmente recta para cogerte, pero
tú la curvas y las ralentizas para
que se cree una armonía entre tu
movimiento y su acometida... Al
final consigues que un animal fie-
ro, bravo, se someta a tu dictamen,
conviertes a un dios guerrero en
un animal dócil... El torero deja de
ser un ser apolíneo para convertir-
se en un dios dionisiaco.
–¿Y los toros?Muchossequejan
de que los de hoy en día no
acompañan.
–Bueno, cuando la Fiesta no triun-
fa hay que buscar un culpable y el
toro no habla... El toro de hoy em-
biste mejor que nunca en la histo-
ria. Es un animal zootécnicamente
conseguido hasta el último deta-
lle: la presentación de la cara, los
pechos, el desarrollo recto del lo-
mo, las manos cortas, mucho cue-
llo, rematado en los cuartos trase-
ros... Al toro actual se le somete a
una exigencia con la muleta bru-
tal, tiene que crecerse ante el casti-
go frente a una muleta cada vez
más poderosa.
–Comouniversitario usted ha in-

vestigado sobre la crónica tauri-
na. ¿Cuál fue el origen de este
género?
–La primera crónica taurina como
tal apareció el 20 de junio de 1793,
en el Diario de Madrid, cuando ya
existía un espectáculo taurino re-
glamentado en el que hay unos se-
ñores que cobran dinero por hacer
su oficio y se necesita alguien que
enjuicie su actividad y calibre sus
aciertos y errores. La crónica tauri-
na va de la mano del desarrollo
profesional de la fiesta de los to-
ros.
–¿Qué se necesita para ser un
buencronista taurino?
–Teniendo en cuenta que no sólo
debe describir lo que ve, sino tam-
bién enjuiciar y evaluar, debe te-
ner tres conocimientos básicos: el
histórico, el teorético (teoría y éti-

ca) y el artístico, es decir que debe
saber criticar la fiesta de los toros
en función de los criterios artísti-
cos del momento.
–También,me imagino, debe sa-
berescribir.
–Como decía Pedro Laín Entralgo,
nadie que no domine el ars bene di-
cendi (el arte del buen decir) debe
publicar.
–Durante mucho tiempo los crí-
ticos taurinos tuvieron fama de
sobornables, y se les llamaba
‘sobrecogedores’. ¿Eraasí?
–Eso es verdad, se recogían sobres.
Pero, en honor a la verdad, hay que
decir que el periodista taurino
compraba el espacio al medio de
comunicación, de tal manera que
su sueldo era la diferencia entre lo
que cobraba de los toreros y lo que
pagaba al periódico. Esto provoca-
ba que los diestros no pagaran a
los que los ponían mal, por lo que
el cronista se cuidaba mucho de no
resultar excesivamente crítico.
–Me imagino que esas prácticas
yasehabránacabado.
–Sí, eso se ha acabado, pero ahora
hay otra forma de presionar: la pu-
blicidad. En los medios especiali-
zados, que no suelen tener más

anuncios que los taurinos, si te pa-
sas con las críticas te pueden ame-
nazar con quitarte la publicidad.
Sin embargo, en los medios gene-
ralistas esto ya no pasa. La crítica
actual se ha profesionalizado y
hay muy buen nivel. Un ejemplo
claro es el cronista taurino de este
periódico, Luis Nieto.
–Usted ha investigado especial-
mente la figura de Antonio Díaz-
Cañabate. ¿Por qué este perso-
naje?
–Porque es curiosísimo: un escri-
tor que fue un costumbrista cuan-
do ya no existía el costumbrismo;
un juerguista que quiso ser señori-
to madrileño cuando ya no existía
la bohemia; un jurista que decidió
ser crítico taurino, lo cual le per-
mitía hacer literatura sin saber
mucho de toros... Él quiso impo-

ner la visión del toreo del siglo XIX
en el siglo XX y eso era totalmente
imposible. Siempre tapó sus ca-
rencias taurinas con sus dotes lite-
rarias. Hacía falta una tesis docto-
ral que recogiese su obra taurina y
es lo que hice yo.
–¿Cómo llegó Díaz Cañabate al
periodismo?
–Sacó unas oposiciones a secreta-
rio judicial y lo destinaron a un
pueblecito de Burgos donde hacía
mucho frío. Ni siquiera deshizo la
maleta. Entonces su amigo Emilio
Carrere le propuso escribir en Le
Figaro crónicas sobre la II Repúbli-
ca y él, que tenía familia que man-
tener, aceptó. Vivió como un bohe-
mio cuando ya no existían bohe-
mios.
–También ha investigado sobre
la faceta periodística de Ignacio
Sánchez Mejías, algo que mu-
chos desconocíamos por com-
pleto.
–Aunque esté mal que yo lo diga,
el libro Sobre tauromaquia. La
obra periodística de Sánchez Me-
jías es el único que recoge toda la
producción del maestro, algo que
se debió a que descubrimos en el
archivo familiar un conjunto de
crónicas que se publicaron en El
Heraldo de Madrid en 1929. Allí
también encontramos una carta
de Unamuno en la que apoyaba a
Sánchez Mejías por la censura que
había sufrido un artículo suyo du-
rante la dictadura de Primo de Ri-
vera.
–¿Y cómo era Sánchez Mejías
comoperiodista?
–En el periódico La Unión llegó a
escribir crónicas de las corridas en
las que él toreaba y, curiosamente,
siempre ponía mejor a los compa-
ñeros que a sí mismo… Casi siem-
pre se ponía mal. Es el único caso
de la historia donde un torero se
enjuicia a sí mismo y a los demás.
–Déjeme que me ponga nostál-
gico: yanohay torerosasí.
–Uno de los problemas actuales es
que los toreros han perdido sus in-
quietudes intelectuales, es muy
raro ver a uno de ellos en una ex-
posición, en la presentación de
una novela, en una ópera… Bel-
monte, que provenía de una fami-
lia sin antecedentes intelectuales,
sí se vinculó a un grupo de intelec-
tuales. Quitando a José Tomás y a
Morante, eso ya apenas se ve, pre-
cisamente cuando muchas perso-
nas de la cultura están defendien-
do la Fiesta arriesgando su presti-
gio, como Vargas Llosa o Sabina…
Me encantaría ver a toreros en los
conciertos de Sabina.
–Hay personas que creen que,
con el tiempo, avanzaremos ha-
cia una tauromaquia sinmuerte,
al estilo portugués. ¿Cómo cree
usted que evolucionará la Fies-
ta?
–Tengo muy claro que si renuncia-
mos a la muerte en la corrida per-
deremos la esencia del festejo. La
muerte del toro en la plaza es una
necesidad ritual, el elemento que
da sentido a esta fiesta de vida y
muerte.

En elmomento en
el que no se respete
el rito, la Fiesta se
convertirá en algo
banal y teatral”

SánchezMejías llegó
aescribir las crónicas
de suspropias faenas.
Siempreponíamejor
a los compañeros”

EL PERFIL
5

Un paseo con Carlos de la Serena

Durante una etapa de su vida,
Juan Carlos Gil se llamó Carlos
de la Serena. Fue cuando ejerció
de novillero en busca de un sue-
ño incumplido: ser maestro del
toreo. Llegó a lidiar en la Maes-
tranza con picadores y de aque-
llos años le queda una afición in-
quebrantable a la Fiesta. Aún
hoy, todos los fines de semana
se marcha a la finca donde cam-
pa la ganadería Peñajara para
mantener el contacto en directo
con ese animal mitad mitológico

que tiene que ver con las corri-
das de toro. La cita con el plumi-
lla es en la Puerta del Príncipe,
para luego caminar por el Paseo
de Colón hacia un bar donde to-
mar el aperitivo en un explosivo
mediodía primaveral. Es la mis-
ma senda que tomanmuchos
aficionados cuando salen de la
Maestranza y enfrentan el sépti-
mo toro, aquel que siempre se
lidia con una copa en la mano.
Vino y tauromaquia: puro Medi-
terráneo.

mitad industrial que es el toro de
lidia. “Degenerando, degeneran-
do”, como hubiese dicho el maes-
tro, pasó de novillero a ser el pro-
fesor más joven de la Universidad
de Sevilla y a dirigir la cátedra Ig-
nacio Sánchez Mejías, uno de esos
bastiones donde los taurinos de-
fienden la vigencia de la Fiesta en
unos momentos en los que la co-
sas no vienenmuy bien dadas. De
su condición de novillero sigue
guardando un cuerpo delgado y el
entusiasmo al hablar de todo lo

lmolini@diariodesevilla.es
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ANDALUCÍA  i

CARLOS MÁRMOL  SEVILLA 
Andaluz de Aragón. Estudió Socio-
logía en el Madrid del desencanto 
democrático y comenzó su carrera 
profesional en la malagueña Intel-
horce. Pasó por la Sociedad de Es-
tudios Económicos y es catedrático 
en la Universidad de Sevilla, ade-
más de Premio de Economía y Ha-
cienda de Andalucía. Quedamos en 
la facultad de Comunicación. Plan-
ta cuarta. Interior tarde. 
PREGUNTA.– ¿Cómo diría usted 
que son los valores sociales en An-
dalucía? 
RESPUESTA.– Siguen la evolución 
española: avanzan los valores pro-
gresistas y retroceden los tradicio-
nales. Cada vez somos un poco 
más modernos e incluso estamos 
entrando en la posmodernidad. En 
tolerancia lideramos el cambio en 
Europa. No estamos mal. 
P.– A mí me da la impresión de que 
llevamos cierto retraso a la hora de 
incorporarnos a la modernidad. 
R.– Existe por la idea de la familia, 
que aquí es muy potente. También 
con respecto a la participación po-
lítica, que es menor que en otros si-
tios. Pero es lógico: en 30 años no 
se ha producido todavía una susti-
tución demográfica. La memoria 
social permanece viva. Las encues-

tas indican un cambio de valores, 
pero si observamos las costum-
bres, que no siempre se verbalizan, 
te das cuenta de que el pasado si-
gue influyendo en el presente. 
Nuestra idea de la familia es dife-
rente a la de los países nórdicos, 
donde el individuo es bastante más 
libre. Aquí seguimos condiciona-
dos por redes familiares e institu-
cionales. Si preguntamos a la gen-
te si confía en los demás el 80% di-
ce no, salvo en los miembros de su 

familia. 
P.– La sangre manda. 
R.– Tiene aspectos positivos y ne-

gativos. Si los lazos sociales son 
muy cerrados impiden los vínculos 
con otras estructuras sociales. Si 
pensamos en la crisis… ¿quién va a 
decir que la familia no atenúa el 
sufrimiento? 
P.– ¿Impide el progreso esta menta-
lidad? 
R.– Cada comunidad puede llegar 
al mismo sitio por caminos diferen-
tes. El problema no son nuestras 
características sociales, sino su 
adecuación a las metas. Andalucía 
tiene rasgos muy positivos, pero si 
tenemos que flexibilizar el sistema 
productivo y las personas siguen 
ancladas en redes sociales rígidas 
no será fácil; si queremos poten-
ciar las redes locales, en cambio, es 
un recurso valioso. Lo que es evi-
dente es que un exceso de los vín-
culos comunitarios impide la meri-
tocracia porque sólo vales por el 
grupo al que perteneces, no por lo 
que haces. 
P.– Económicamente parece que la 
sociedad andaluza no funciona. 
R.– La clase media es escasa, no 
hemos tenido burguesía y el fraca-
so industrial generó una sociedad 
dual. Con la democracia se alcanzó 
un pacto para distribuir las rentas. 
Nuestra lacra es el paro. Debemos 
ser más eficaces. El recurso clave 

es la educación, pero se está derro-
chando en cursos que no sirven pa-
ra nada. 
P.– La aspiración de mucha gente 
consiste en ser dependientes de lo 
público. 
R.– El esfuerzo vano genera una 
cultura fatalista en la que uno pien-
sa que no puede  sostenerse a sí 
mismo y echa mano de los recur-
sos existentes. En un ambiente con 
pocas oportunidades, si saltas de tu 
red… ¿en cuál caes? El ambiente 
no ayuda nada. La dependencia 
surge por la imposibilidad de cam-
biar la estructura socioeconómica. 
Andalucía está reproduciendo el 
viejo esquema dual. Ya no es entre 
el mundo rural y el urbano, sino 
entre los adultos y los jóvenes. Pa-
ra romper esta situación hay que 
alcanzar un pacto de cohesión so-
cial y otro de competitividad.  
P.– ¿Explíquese? 
R.– Todo está en un cuadro de Mu-
rillo: San Diego de Alcalá dando de 
comer a los pobres.. Nada es gra-
tis: lo hace para que recen. En el 
cuadro aparece un personaje que 
acerca el plato sin rezar. Represen-
ta la dignidad: el necesitado la con-
serva íntegra. El pacto del que ha-
blo no consiste en volver a dar a 
cambio de rezar, sino en solventar 

una situación que nos afecta a to-
dos. La cultura del don debe ser 
productiva porque ya no basta con 
distribuir la renta. Hay que romper 
el fatalismo.  
P.– ¿Esta crisis es, sobre todo, de 
valores? 
R.– Potencia elementos culturales 
regresivos, como el fatalismo y la 
resignación. También reduce los 
umbrales de dignidad. La gente 
busca seguridad y desconfía de la 
educación y hasta de la solidaridad 
porque en tiempos difíciles rige el 
sálvese quien pueda. Todos necesi-
tamos cumplir una función que nos 
vincule a los demás para que la vi-
da no esté vacía. Sin ella tenemos 
una crisis de sentido. 
P.– Las elecciones van a sentar en 
el Parlamento a nuevos partidos 
políticos. 
R.– Los resultados electorales han 
roto el diálogo de besugos entre 
blancos y negros, donde los argu-
mentos se valoraban en función de 
dónde venían, no por su utilidad. 
Los andaluces han querido que ha-
ya más voces. Habrá que escuchar 
mucho más. 
P.– ¿Los políticos abusan del pater-
nalismo? 
R.– Unos usan la identidad emotiva 
en exceso y otros son igual que 
máquinas: «su tabaco, gracias». No 
pretendo darles lecciones, pero so-
cialmente ya no podemos confor-
marnos con la distribución mecáni-
ca de la riqueza. Hay que introdu-
cir elementos de futuro. Andalucía 
no puede seguir pasivamente en la 
cadena de la dependencia. Tiene 
que encontrar proyectos que la co-
necten con la economía global. La 
cohesión social es el punto de par-
tida, no de llegada. Es un instru-
mento, no un fin. 
P.– Parece difícil si se sigue viendo 
como un drama que los jóvenes se 
marchen. 
R.– Los jóvenes cualificados que se 
van son los hijos de las clases me-
dias. El suyo es un drama simbóli-
co. Con la crisis la gente deja de so-
ñar, pero otros jóvenes no es que 
no puedan soñar, es que no pueden 
comer. Si fuéramos cínicos diría-
mos que las clases medias ya no 
pueden colocar a sus hijos. En An-
dalucía la vieja sociedad ha repro-
ducido sus posiciones mediante 
muchas fórmulas. Ya no. Muchos 
jóvenes están condenados al infan-
tilismo. Las aulas están llenas de 
alumnos que no le ven ningún sen-
tido a la educación.  
P.– ¿Qué podemos hacer ante esto? 
R.– Aprovechar la investigación so-
cial. No es verdad que no haya al-
ternativas a muchas de las políticas 
actuales. Lo que ocurre es que mu-
chos estudios sólo dicen lo que el 
poder quiere oír. Los políticos tie-
nen que argumentar, convencer y 
estar junto a las personas. La desa-
fección de los ciudadanos se pro-
duce porque ni explican ni sienten 
nada. Deberían recuperar a los in-
telectuales, a los pensadores, a los 
especialistas, pero dejándoles ha-
blar con libertad. Hacer una crítica 
leal no es un insulto, sino la mane-
ra de avanzar que tienen las socie-
dades.

ESTHER LOBATO

«Con la crisis la gente deja de soñar»

ENTREVISTAS IMPERTINENTES

La cohesión social es 
el punto de partida, 
no de llegada. Es un 
instrumento, no un fin 

Si fuéramos cínicos 
diríamos que la clase 
media ya no puede 
colocar a sus hijos
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√ 
Alfonso Castro 
DECANO DE DERECHO 

Cree que hay que 
replantearse el aforamiento 
para algunos asuntos, pero 
debería ser por consenso

√ 
Juan Romeo 
JUEZ Y MIEMBRO DE JD 

Piensa que el aforamiento 
atenta contra el artículo 14 
de la Constitución y que no 
deberían asistir aforados 

√ 
Joaquín Moeckel 
ABOGADO 

Dice que es un privilegio 
innecesario que debería ser 
restringido, pues todos 
somos iguales ante la Ley 

√ 
Alvaro Martín 
JUEZ Y PRESIDENTE DE LA APM 

Ve «un exceso» de aforados y 
cree que tan independiente 
puede ser un juez de pueblo 
como uno del Supremo

M.BENÍTEZ/F.DEL VALLE 
SEVILLA/MÁLAGA 

R
aro es el día en que los medios 
de comunicación no se hacen 
eco de la declaración de algún 
aforado, ya sea ante el Tribu-

nal Supremo o el de la comunidad en 
cuestión. Se trata de una situación es-
pecial que supone que ni parlamenta-
rios ni jueces (ni tampoco los policías) 
pueden ser juzgados por un tribunal 
ordinario. Sin embargo es una cues-
tión que muchos creen un «privilegio».  

De hecho, el decano de la Facultad 
de Derecho de la Universidad de Sevi-
lla, Alfonso Castro, admite que en un 
país «con una justicia tan lenta y con 
una corrupción que ha golpeado tan-
to el aforamiento se percibe como un 
privilegio» y, aunque en un principio 
se diseñó como una cuestión para no 
paralizar la vida política, es conscien-
te de que habría que revisarlo. «Qui-
zás habría que hacer un replantea-
miento del aforamiento en algunos 
asuntos», dice Castro que, en cualquier 

caso, apuesta por un debate sereno 
que requeriría que se pronunciaran 
los especialistas y que hubiera con-
senso. Quizás, según dice, habría que 
estudiar si en determinados delitos 
comunes podrían intervenir jurisdic-
ciones ordinarias. Pero también pro-
teger a los políticos de cualquier de-
nuncia, ya que «estamos llegando a un 
límite en el que se le pone una denun-
cia a un político y, si se admite a trá-
mite, ya está eliminado». 

Más tajante es Juan Romeo, magis-
trado de la sección VII de la Audien-
cia de Sevilla y miembro de Jueces para 
la Democracia que cree que los afora-
dos «no tendrían que existir en abso-
luto». Romeo asegura que el artículo 
14 de la Constitución  (que proclama 
que todos los españoles son iguales 
ante la Ley) «se viene abajo con el afo-
ramiento».  En este sentido Romeo ad-
mite que en España hay «muchísimos 
aforados» y que no debería ser así. De 
hecho Romeo apuesta también por su-
primir el aforamiento de los jueces. 

Otra cosa, según dice, es que en los su-
puestos en que un aforado sea vícti-
ma de una denuncia falsa, se defien-
da. 

El abogado Joaquín Moeckel tam-
bién es de los que apuesta por redu-
cirlos porque considera que el afora-
miento es «un privilegio innecesario 
que debe ser muy restringido». Su te-
sis es parecida a la del anterior. Cree 
que si el artículo 14 de la Constitución 
dice  que todos somos iguales ante la 
Ley, la existencia de aforados supone 
que no se respeta el principio consti-
tucional de igualdad.  

Además, Moeckel ve extraño que las 
infantas no estén aforadas y sí lo esté 
un parlamentario. Y tampoco le gus-
ta que los jueces lo estén.  En este sen-
tido, cree que ese aforamiento supo-
ne «dudar de la imparcialidad de los 
jueces». «Creo más en la imparciali-
dad de un juez de instrucción que en 
la de un alto tribunal donde los telé-
fonos pueden funcionar», afirma. Por 
ello aboga por reducirlo drásticamen-
te y que solo el Rey sea aforado. Y que 
al resto lo juzgue el juez natural.  

Alvaro Martín, juez y presidente de 
la Asociación Profesional de la Magis-
tratura en Andalucía Occidental, no 
cree que sea un privilegio sino una con-
dición procesal que en algunos casos 
tiene justificación procesal y en otros 
no. Por eso cree que merecería una 
cierta revisión y la reducción de afo-
ramientos. «No se puede decir que se 
supriman todos porque algunos están 
plenamente justificados. Pero hay un 
exceso», dice. En cualquier caso, Mar-
tín opina que tan independiente pue-

Juristas debaten la posibilidad de reducir el «privilegio» de 
políticos y jueces para no ser juzgados por cualquier tribunal

Aforados, no todos somos 
iguales ante la Ley

ABC VANESSA GÓMEZ VANESSA GÓMEZ NIEVES SANZ

Separar la política 
de la Justicia 
Consuelo Madrigal, fiscal 
general del Estado, cree que 
habría que modificar algunas 
normas de reparto en los 
enjuiciamientos de los 
aforados o de la ubicación de 
estas causas y que quizás no 
deberían ser juzgados en el 
mismo territorio de éstos. En 
cualquier caso, para Madrigal 
lo importante es que la 
justicia actúe y tiene claro que 
una cosa es el trabajo de la 
justicia y otra los tiempos de 
la política. «Deberían separar-
se y mantener al margen el 
trabajo de la justicia y el de la 
política». La fiscal general no 
quiso aclarar si son muchos o 
pocos los aforados. 

abcdesevilla.es/andalucia
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E
stoy contenta. No os riáis. A 
mí no me importa usar el fe-
menino para que me llamen 
a mí». Tranquilo quien quie-

ra que pueda estar leyendo esto. Ni a 
usted le han untado hongos alucinó-
genos en la tostada ni el arriba fir-
mante escribió ayer influido por la 
absenta o el carajillo. La cita no es 
mía. Es de Griñán, José Antonio Gri-
ñán, un día que, recién nombrado pre-
sidente de la Junta de Andalucía, se 
dedicó a mitinear en pro de la igual-
dad de sexos. «Llamadme Pepe, que 

no me han llamado José Antonio en 
mi vida», pidió después. Qué ansia 
con ser llamado. Cuando el jueves lo 
citaron en los pasillos del Tribunal 
Supremo parece que pronunciaron 
su nombre entero. Y en masculino. 
Machistas. 

De dar positivo, no. Sí me podrán 
acusar de demostrar escasa inteli-
gencia por recurrir al diccionario —
aún sin editar, gracias a Dios— de ci-
tas de Griñán. De Pepe, de José Anto-
nio, del expresidente, de la 
expresidenta o como quieran llamar-
lo. Pero llámenlo, hombre.  

Lo cierto es que tras unas jorna-
das asimilándolo, no se me ocurre 
cosa mejor que recurrir a sus frases 
para organizar la hermenéutica. De 
otro modo me pierdo al analizar, sin 
caerme al suelo, el mejor titular que 
decidió en darnos después de meses 
preparando la esperadísima compa-
recencia voluntaria ante el juez por 

el asunto de los ERE. «No hubo un 
gran plan, pero sí un gran fraude». 
Puestos a exculparse, estuvo mucho 
mejor en aquella comisión de inves-
tigación que desarrolló el Parlamen-
to andaluz: «Si al coche de un vecino 
le falta líquido de frenos, pues será el 
vecino el que deberá solucionar este 
problema». 

Griñán dimitió como presidente y 
con eso dio por pagada toda su res-
ponsabilidad política. Sigue aferrado 
a su escaño. La gobernabilidad de An-
dalucía depende de lo que hagan con 
él y con Chaves. Sinceramente, me 
parece el menor de los problemas.  El 
compendio es prolijo, pero sólo me 
queda recordar el día en que se puso 
bíblico. «Desgraciados los países que 
tienen petróleo en sus tierras», afir-
mó. En sus manos hemos estado. Des-
de luego que no. Nunca hubo un gran 
plan. 

@FernandoDValle

ANDALUCÍA INSOSTENIBLE

FERNANDO  
DEL VALLE

UN PLAN

√ 
Jorge Muñoz 
EXMAGISTRADO DEL TSJA 

Dice que no es ninguna 
«garantía especial» y 
tampoco ve exagerado el 
número de aforados

de ser un juez de pueblo como un juez 
del Supremo. «Pero hay determinadas 
situaciones en las que  la jerarquía del 
órgano puede marcar una mejor ad-
ministración de justicia por razón de 
que es más difícil distorsionar su fun-
cionamiento», afirma.  Alvaro Martín 
no duda de su constitucionalidad, pero 
cree que hay que reducirlo y revisar-
lo. «Hay supuestos que son muy cla-
ros, pero otros que son excesivos», dice. 
Y comparte que no tiene sentido que 
para delitos comunes que no tienen 
nada que ver con la vida política siga 
existiendo. «A mí me da igual que me 
quiten el aforamiento», explica. 

Por su parte Jorge Muñoz, exmagis-
rado del TSJA, considera que «no su-
pone ninguna garantía especial» y cree 
que el debate que hay en la sociedad 
es «desmedido» ya que, a su juicio, la 
judicatura es «el único poder del Es-
tado que se ejerce individualmente», 
lo que tiene sus beneficios pero tam-
bién sus riesgos. Sin embargo, pese a 
las «sospechas», está convencido de 
que el criterio de estas causas es úni-
camente el técnico. Y tampoco consi-
dera exagerado el número de perso-
nas que tienen este derecho.  

No un cheque en blanco 
Como una «figura necesaria» lo defi-
ne José Carlos Aguilera, abogado ma-
lagueño que ha participado en varios 
procesos de corrupción. A su juicio, se 
trata de un trato de carácter procesal 
en razón del cargo de representación 
popular que no significa «ni impuni-
dad ni cheque en blanco para actuar 
al margen de la ley».

ABC

STELLA BENOT 

SEVILLA 

La tesis oficial del PSOE sigue siendo 
la misma: Manuel Chaves y José An-
tonio Griñán son inocentes en el caso 
de los ERE fraudulentos pero, si el juez 
del Supremo les imputa algún delito, 
serán apartados de sus cargos insti-
tucionales. Claro que Susana Díaz es 
plenamente consciente de que, si quie-
re ser presidenta de la Junta de Anda-
lucía, tiene que ir más allá, porque los 
dos partidos cuya colaboración nece-
sita, Ciudadanos y Podemos, exigen 
el cese de ambos. 

Los socialistas han puesto en mar-
cha una ofensiva contra este argu-
mento sembrando dudas de por qué 
dos partidos tan alejados ideológica-
mente están empeñados en el mismo 
objetivo, sobre todo teniendo en cuen-
ta que el Tribunal Supremo no ha pe-
dido ni siquiera el suplicatorio a las 
cámaras para procesar a los dos ex-
presidentes. 

Pero Susana Díaz ya está un paso 
por delante —como suele hacer siem-
pre— y ha diseñado la estrategia de 
negociación con los partidos. La pro-
pia presidenta en funciones ya ha 
trasladado a los tres partidos con 

representación parlamentaria, PP, Ciu-
dadanos y Podemos —con Izquierda 
Unida no hay conversaciones en este 
sentido—, que lo único que les pide es 
su abstención a partir de la segunda 
votación, ya que la primera la da por 
perdida. Su argumento: si votan no en 
la segunda investidura, tendrán que 
presentar un candidato alternativo y 
la única opción posible es que se alíen 
PP y Podemos (33 +15) para tener el 
número de diputa-
dos necesarios 

Susana Díaz 
está dispuesta 
a hacer varios 
gestos para 

limar asperezas precisamente en el 
asunto de los expresidentes imputa-
dos. Así, su primer compromiso sería 
que José Antonio Griñán no vuelva a 
repetir como senador por  la comuni-
dad autónoma, aunque la elección de 
los nuevos senadores puede prolon-
garse hasta julio. Una decisión que, 
por otra parte, ya está en boca del 
PSOE igual que los nombres de quie-
nes serán designados como tales: José 
Caballos (Sevilla) y Francisco Mena-
cho (Cádiz).  

Mucho más peliagudo es el cese que 
piden los partidos políticos respecto 
a Manuel Chaves, porque su peso es-
pecífico en el PSOE no es, ni por aso-
mo, el que pueda tener José Antonio 
Griñán. Al ser un diputado en el Con-
greso, Susana Díaz prevé argumentar 

que es competencia de la Direc-
ción Federal —es decir, de Pedro 
Sánchez— solicitarle su acta 
como diputado. Una salida que 
tiene sus lagunas conociendo 
el reglamento interno del PSOE 
(a Chaves lo propuso la direc-
ción provincial de Cádiz, su 
circunscripción, y lo aprobó 
el Comité Director del PSOE 
andaluz) pero que pone en 
un brete a Pedro Sánchez. 
En primer lugar porque el 
secretario federal no pue-
de ser el que impida la in-
vestidura de una socialis-
ta a la Junta devolviéndo-
le el problema, y en 
segundo lugar porque no 
tiene argumentos para 
llevar a Chaves a la di-
misión. Sobre todo si 
luego los jueces lo de-
jan sin cargos.

Susana Díaz intenta derivar a 
Ferraz la decisión sobre Chaves
∑ Todo el PSOE da por 

hecho que Griñán  
no volverá a repetir  
como senador

EFE

La presidenta de la Junta en 
funciones, Susana Díaz
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La sonrisa del ignoto novelista
libro ’Conversad6n en Sevilla’ recoge una e ten a en revista pro e r

US Miguel Angel Cuevas con el siciliano Vincenzo Consolo, un autor cu to

Aig~andro z.uque

,Aunque firm6 ~gunas de
las m~s bellas p~nas de la
literatura italiana en titulos
como La sonrisa del i~oto
marinero, El pasmo de Paler-
mo o De noche, casa por ca-
sa, Vincenzo Consolo
(Sant’Agata di Militello, 1933
- Milano, 2o12) es todavia un
tesoro pot descubfir para la
mayoria de los lectores espa-
fioles. La salida a la luz de
Conversaci6n. en Sevilla (La
Carbonefia), resultado de
una extensa entre~sta que
le hizo en 2004 el profesor
de la US Mi~el ~gel Cue-
vas, podria hacer que mu-
chos se a~maran a descu-
brir al siciliano.

Consolo visit6 la capital
hispalense aquel afio como
protagonista de un homena-
je que, pot set aplazado de-
bido a cuestiones presu-
puest~ias, se titul6 En los
70+I afios de Vince~o Con-
solo. Primero en el pro~ama

UNA LITERATURA
NADA
ESPECTACULAR
NI BANAL
(~Si vas a una librefia, in-
cluso en Sicilia, encuen-
tras una estanteria llena
con libros de Camilleri,
pero como mucho una
novela de Consolo)), la-
menta Miguei Angel
Cuevas. ~La suya es una
literatura nada especta-
cular, pero tambi6n nada
banab, dice el profesor
de un autor queen Espa-
fia rio publicados ratios
titulos, aunque hoy solo
es fhcfl encontrar su de-
but, La herida de abril
(Traspi6s).

Tesis de Canal Sur y luego en
otras intervenciones, el no-
velista explic6 sus obsesio-
nes, las motivaciones de sus
obras y, en definitiva, su for-
ma de mirar el mundo. La
transcripci6n de todos estos
testimonios conforma el li-
bro, que tiene la peculiari-
dad de existir antes en espa-
fiol queen italiano.

Conversaci6n en Sevilla,
titulo inspirado en la c61ebre
Conversaci6n en Sicilia de su
l~aisano islefio Elio Vittorini,
~<es una magnifica llave para
entrar en el mundo de este
autor>~, segfin afirma Cue-
vas. ~(Salvo algfin titulo,
aborda su obra libro a libro,
habla de su relaci6n con
Leonardo Sciascia y Lucio
Piccolo, reflexiona en voz al-
ta yacordfindose de lo escri-
to. Canta lo que ya ha canta-
do y contado antes~, afiade.

De aquella visita, como
de otras que hizo Consolo a
Sevilla -la filtima, en 20o9-;
Cuevas atesora innumera-
bles detalles en la memofia.
Por ejemplo, el modo en que
disfrut6 del pescado hasta el
punto de autoproclamarse
¢~piscivoro)~. O cierta visita 
E1 Vizcaino, junto al merca-
dillo de El Jueves, ¢¢donde la
visi6n de los altramuces que
se ponen como apefitivo le
hizo recordar Los Malavoglia
de Giovanni Verga, con
aquel cargamento de altra-
muces que se hunde en el
mar)).

Tambi~n evoca el profe-
sot una visita exdusiva al
Alcazar de noche, que le hi-
cieron recordar los jardines
~irabes de la capital. Y la no
menos excitante visita al pa-
lacio de las Dueflas, ya que
~Machado era un poeta que
Vincenzo amaba mucho, y
se emocion6 con el patio
tanto como con la pinacote-
ca, porque Goya es otro de
sus referentes, sin el cual .no Vincenzo Consolo en su Oltima visita a Sevilla, en 2009. /Alejandrol.u~e

se entiende La sonrisa del ig-
noto marinero~, afiade.

~Tambi6n me pidi5 una
copia de la Gufa espiritual de
Miguel de Molinos, en el que
estaba muy interesado~,
prosigue Cuevas. ((Cuando 
muri6, preparaba una nove-
la de la que solo tenia acaba-
do el primer capitulo, y que
prohibi6 a su mujer, Cateri-
ha, mostrar si estaba incon-
dusa. Lo finico que sabemos
es que una de las figuras de
la historia era no tanto Moli-
nos, como la herejia quietis-
ta en la Palermo del XVIb,
dice el profesor.

Sea como fuere, Conversa-
ci6n en Sevilla resulta un
compendio ideal para acer-
carse al universo consolia-
no. E1 autor empieza recor-
dando c6mo en su juventud
~moncebia Sicilia como un
inmenso parque arqueol6gi-
co~ y de ahi salta a dos ha-
llazgos fundamentales, una
lucerna griega y el retrato de
Antonello de Messina que da
nombre a su novela m~s fa-
mosa. La idea pasoliniana
del desarrollo sin progreso,
la tendencia hacia el silen-
cio, el t6pico del viaje a Sici-
lia, a la herencia judia de su
pueblo o las islas lingtiisti-
cas sicilianas son algunos de
los asuntos que Consolo to-
ca fluida y gozosamente en
el volumen.

~Consolo sigue siendo
desconocido pot dos moti-
vos)), concluye Cuevas.
(~Uno es que rue de la cuadra
de Mondadori, la editorial
comprada pot Berlusconi,
de la que no pudo desvin.cu-
larse. Lo otto es que su escri-
tufa exige un lector que en-
tienda la lectura como ejer-
cicio de conocimiento, no de
diversi6n. Un lector muy ac-
tivo, dispuesto a meterse en
la textura narrativa~). 
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Charo Ramos

Los personajes que pueblan las
once historias de Ocho centímetros
(Páginas de Espuma), el regreso
al relato corto de Nuria Barrios
tras El zoo sentimental, están in-
mersos en situaciones límite don-
de la moral al uso ya no sirve. La
autora madrileña nos los muestra
sin juzgarlos, acompañándolos
con su prosa descarnada y a la vez
hondamente lírica mientras reco-
rren poblados chabolistas en los
que se vende droga o la planta de
transplantes de médula ósea de
un hospital. Los ocho centímetros
del título son la distancia que, pa-
ra el pastor del culto en la iglesia
evangélica que visitan los prota-
gonistas de la primera historia, se-
para al hombre de la felicidad. Pa-
ra Barrios, son la metáfora del lí-

mite que ponemos
para protegernos
del dolor, para
convivir con él.

Madrid, una ca-
pital mucho más
real y compleja
aquí que lo que
muestran las ofici-
nas turísticas, es

otro de los elementos donde la es-
critora sostiene la arquitectura de
un proyecto literario que aborda
un tema poco transitado como el
dolor físico, ese malestar prosaico
al que todos estamos predestina-
dos y que nada tiene que ver con el
desgarro amoroso o con las catás-
trofes inesperadas.

Una de las protagonistas del li-
bro es la sobrina de la primera na-
rradora, una joven psicóloga adic-
ta al crack y a la relación con su no-
vio, también drogadicto, con el
que consigue dinero estafando a
los pasajeros que recalan en la T4.
La odisea de esta pareja, una ver-
sión doliente del cuento de Hansel

y Gretel y la casita de chocolate, es
también la de sus familiares más
cercanos, que emprenden una
búsqueda que los lleva “por la ciu-
dad tóxica debajo de la ciudad que
conocían” hasta recalar en el po-
blado de la Cañada Real, uno de
los últimos puntos calientes de la
droga en Madrid y donde se desa-
rrollan varias de las tramas.

Nuria Barrios recorrió algunos
de estos lugares durante sus años
como periodista que, recuerda,
coincidieron con el momento en
que la Iglesia evangélica de Fila-
delfia empezaba a prender muy
fuerte entre las comunidades gi-
tanas de Madrid. Entabló amista-
des que, años más tarde, la han
ayudado a documentar varios de

estos cuentos y a traspasar el um-
bral de unas sociedades menos
herméticas de lo que inicialmen-
te creía. “El periodismo me ha da-
do herramientas que me son muy
prácticas a la hora de escribir. Pe-
ro esas investigaciones las pongo
siempre al servicio de la ficción,
que tiene reglas muy distintas al
periodismo, porque la literatura

DE LIBROS
● La autora madrileña, que ultima estos días su nuevo poemario,

regresa a la narrativa con un volumen de once cuentos que

explora sin pudor ni miedo nuestra relación con el sufrimiento

El tema
de la
semana

ha de sugerir más que detallar”.
La neblina de la ficción envuelve
unas historias que se benefician
de la capacidad de Barrios para
escuchar y reproducir el habla de
la gente, y también de su amor
por la cultura gitana.

La religión “como esa banda so-
nora que sigue funcionando en
un país donde el dolor se conside-
ra un instrumento de redención”;
la familia como riquísimo mate-
rial literario, “como ese lugar del
que es necesario escapar durante
un tiempo por los elementos no-
civos que contiene para el propio
desarrollo pero al que siempre se
regresa, y que te aporta tanta se-
guridad y alivio en las situaciones
extremas”, y los cuentos de la in-
fancia como trasfondo de las pe-
sadillas de varios de los protago-
nistas, “pues me fascina sacarlos
del ámbito infantil y verterlos en
el mundo de los adultos subra-
yando esas lecturas macabras y

perversas que contienen y que
son las que los han hecho perdu-
rar en el tiempo”, son otros tres
ingredientes con los que Barrios
construye estos once relatos que
vuelven la vista a realidades coti-
dianas que, por miedo o pudor, a
menudo evitamos mirar.

“Hay mucha literatura sobre el
dolor trágico y romántico, pero
poca sobre el que forma parte de
nuestra existencia. La enferme-
dad crónica, por ejemplo, produ-
ce cambios no sólo en quienes la
sufren, sino en quienes rodean al
paciente. El dolor constante pue-
de invertir los papeles y convertir,
de repente, a la víctima en el ver-
dugo de su cuidador. El dolor es
fuente de conocimiento y, para
mí, también lo es de creación”,
asegura la escritora, doctora en
Filosofía, que encontró en los en-
sayos de Elaine Scarry (The body
in pain) y Melanie Thernstrom
(Las crónicas del dolor) un camino
que quiere seguir recorriendo en
nuevas historias y poemas.

Los cuentos de la

infancia son el trasfondo

de las pesadillas en

varias de estas historias

OCHO CENTÍMETROS

Nuria Barrios. Páginas de Espuma.
Madrid, 2015. 178 páginas. 15 euros

JOSÉ ÁNGEL GARCIA

Nuria Barrios (Madrid, 1962) es escritora, doctora en Filosofía y ha trabajado como periodista.

NURIA BARRIOS
ANTE EL DOLOR

Manuel Gregorio González

Se recogen aquí, en magnífico
breviario, las conversaciones
mantenidas por Vincenzo Conso-
lo en la Universidad de Sevilla con
motivo del homenaje que se le tri-
butó por su 70 + 1 cumpleaños. A
la transcripción de dichas inter-
venciones, revisadas por el propio
autor siciliano, cabe añadirle el
extracto de una entrevista conce-
dida al programa Autorretratos,
así como el relato que cierra este
volumen, Las grandes vacaciones

oriental-occidentales, y que resu-
me, de algún modo, la penetran-
te visión histórica y social que se
desprende de su obra.

De estas conversaciones, pues,
se infiere una doble vocación, cu-
yo nexo común es su carácter cí-
vico: en Consolo, la presencia de
la Historia, expuesta con una po-
derosa y fértil erudición, viene en
servicio de un ideal ilustrado. Un
ideal, por otra parte, que preten-
de tanto la formación del ciuda-
dano actual, ayuno de conoci-

mientos históricos, como el re-
cuerdo de quienes, partícipes de
la Historia, no figuran en el friso
de los grandes nombres. En este
sentido, y recordando a los cante-

ros de la Magna
Grecia, dice el
autor: “Y pensar
en la fatiga, en
las muertes..., en
el esfuerzo de
aquellos hom-
bres construyen-
do para otros,

para todos, para nosotros, para
quienes vendrán, toda esa belle-
za”. Queda claro, en esta breve ci-
ta, cuál es la aventura intelectual
y la urdimbre literaria de Conso-
lo. Una aventura que lo emparen-
ta con su maestro Sciascia, y que
lejos de ser una mera arqueolo-
gía, trata de allegar a nuestra
época la profundidad histórica
que nos conforma. No en vano,
en dicha vivificación tiene un lu-
gar preeminente el uso de dialec-
tos que la unificación italiana ori-

lló en el XIX, como en el caso de
Alemania, por una perentoria ne-
cesidad política.

Al fondo, en todo caso, resue-
na la voz y la poesía de Homero.
Si Goethe enmudeció ante la tos-
quedad de las ruinas de Paes-
tum, y sólo más tarde compren-
dió la radical sencillez de sus lí-
neas, en Consolo se quiere evi-
denciar el trayecto que nos lleva
desde los días de Pericles a los
palacios barrocos, y desde el
XVIII de Beccaria a las migracio-
nes del XX. Se quiere restituir, en
suma, la Historia a sus legítimos
herederos, hijos extraviados de
Ulises, navegantes de un viejo
mar, cruzado por sirenas.

La heredad perdidaCONVERSACIÓN EN SEVILLA

Vincenzo Consolo. La Carbonería.
Sevilla, 2015. 70 páginas. 12 euros
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TRADICIONES

Villamanrique, 
turismo y 
artesanía a las 
puertas de Doñana
SEVILLA- Villamanrique de la Condesa 
celebra de nuevo la Feria de Turismo y 
Tradiciones del Entorno de Doñana, un 
evento que alcanza su décimo novena 
edición y que se prolongará hasta ma-
ñana. La presidenta en funciones de la 
Junta, Susana Díaz, inauguró ayer la 
muestra, junto al alcalde de la localidad, 
José Solís, y otros miembros de la Cor-
poración municipal. 

Está previsto que miles de visitantes 
se acerquen hasta la Dehesa Boyal para 
impregnarse de la esencia y los valores 
de un pueblo que, gracias a su artesanía, 
su cultura y sus tradiciones se ha con-
vertido en un destino turístico de refe-
rencia en la provincia de Sevilla.

En el espacio multifuncional cons-
truido en el recinto ferial se darán cita 
expositores entre los que destacan la 
moda fl amenca, la guarnicionería, la 
bisutería artesanal, la forja artística o la 
restauración de muebles, entre otros, 
sin olvidar los mantones , los bordados 
de aguares y religiosos, que tanta tradi-
ción tienen en el municipio.

Este año se hace un reconocimiento 
especial a las bordadoras manriqueñas, 
célebres por sus mantones. Una prenda 
de refi nados dibujos en colores borda-
dos sobre fi na seda y enmarcados por 
largos fl ecos que conforman una lujosa 
pieza para lucir en ocasiones especiales. 
«Villamanrique, un siglo de bordados» 
es el título de la exposición que dirige 
Ángeles Espinar Díaz, medalla de Oro al 
Mérito de las Bellas Artes.

Hoy a las doce tendrá lugar la misa de 
tamborileros en la Parroquia Santa Ma-
ría Magdalena. Sonido inconfundible 
ligado a cualquier fi esta en el entorno 
de Doñana.

Los Mulos serán hoy también prota-
gonistas con el tercer Concurso de Re-
atas de Mulos a la Larga. Una jornada en 
la que, ya por la tarde, se celebrará una 
exhibición ecuestre de doma vaquera y 
doma clásica que concluirá con el es-
pectáculo Huellas de Pasión.

E
fe

La presidenta de la Junta, ayer
SEVILLA- Tiene una calle, una capilla en 
la Catedral, un colegio público, su imagen 
procesiona en el Corpus Christi de Sevi-
lla... pero la fi gura del que fuera arzobispo 
en el arranque del siglo VII es completa-
mente desconocida para la mayoría de sus 
paisanos. Hace una semana, el templo 
que lleva su nombre abrió sus puertas 
para que procesionaran el Cristo de las 
Tres Caídas y la Virgen de Loreto. Su nom-
bre está arraigado en la vida de la 
ciudad tanto como olvidada 
está su obra. Así lo cree al 
menos José Sánchez He-
rrero, catedrático eméri-
to de Historia Medieval 
de la Universidad His-
palense, y promotor 
del grupo de trabajo 
que quiere recuperar el 
legado del santo sabio. 
«Se ha estudiado fuera 
de España más que en 
España, como ocurre 
con tantos personajes. 
¿Aquí en Sevilla que he-
mos hecho? Nada», la-
menta. 

El «resorte» interno le 
saltó hace dos años, en 
el aniversario del trasla-
do de las reliquias de San 
Isidoro a León. «Una 
mañana de domingo 
estaba yo en la cama, 
que ese día me permito 
levantarme a las diez, y 
escuché en la radio los 
actos por los 950 años de 
la llegada de los restos a 
la ciudad», rememora 
Sánchez Herrero. Zamo-
rano de nacimiento, lle-
va media vida en Sevilla, 
y recuerda cómo le sor-
prendió que fueran 
nombres ligados a la 
capital como el arzobis-
po Carlos Amigo o varios 
ex alumnos suyos, quie-
nes participaran activa-
mente en los fastos. «¿Y 
aquí?», insiste en cues-
tionarse.

Aquellos  huesos 
constituyeron la excusa 
para edifi car la basílica 
prerrománica de San 
Isidoro de León y sirvie-
ron, según este catedrá-
tico, para forjar la Re-
conquista cristiana en 
una ciudad con apenas 
pasado. Corrían los pri-

meros años del segundo milenio. La in-
tención primera pasaba por trasladar los 
restos de Santa Justa, a lo que el rey Al 
Mutamid se negó. «Los reyes de León 
piensan en Sevilla, la cuna de tantos san-
tos y santas, y que continuaba bajo domi-
nación musulmana. Era el reino taifa más 
importante de Al Al Ándalus  –prosigue– y 
aquí envió a los obispos de León y Astor-
ga». Esa expedición culminó con el regre-
so de las veneradas reliquias del santo 
sevillano a tierras leonesas. «Las relacio-

nes con los musulmanes no siem-
pre fueron de guerra, hubo 

más tiempo de paz», asegu-
ra Sánchez Herrero, que 

recuerda el fi nal «más de 
leyenda» de la historia, 
según la cual San Isido-
ro se apareció esa no-
che y les comunicó a los 
obispos dónde estaba 

enterrado. «No sabemos 

qué se llevaron realmente, aunque ellos 
se volvieron con la seguridad de que era 
él», puntualiza.

Isidoro murió en Sevilla el 4 de abril del 
año 636. También en abril, pero de 2015, 
ha nacido la «Asociación para el estudio 
de la obra cultural de Isidoro de Sevilla». 
«Ni siquiera se le ha puesto el ‘san’ para 
que la gente no se crea que estamos fun-
dando una cofradía», bromea el catedrá-
tico. Éste es el penúltimo paso que ha dado 
el grupo de trabajo del Aula de la Experien-
cia de la Universidad de Sevilla, que él 
dirige, y que ayer celebró sus segundas 
jornadas dedicadas al autor de las «Etimo-
logías», patrocinadas por la Fundación 
Cajasol. Ultiman también la edición de 
una recopilación de estudios sobre su fi -
gura y una biblioteca virtual donde se re-
cojan las publicaciones propias, incluyen-
do incunables, e investigaciones acerca 
del insigne sevillano –pese a que Sánchez 
Herrero  admite que no hay conocimien-

to de su partida de naci-
miento, lo sitúa entre 
555 y 565 en la capital 
andaluza, donde desa-
rrolló toda su vida–.

Como muestra de la 
trascendencia interna-
cional de su obra, el 
profesor cita los 1.200 
ejemplares manuscritos 
y pergaminos que alber-
gan las bibliotecas de 
universidades  euro-
peas,  datados entre los 
siglos X y XV, a los que se 
sumarían las posterio-
res ediciones en caste-
llano –las primeras, lógi-
camente estaban escri-
tas en latín–. «Hasta 
Dante en el siglo XIII le 
cita en la Divina Come-
dia», remarca.

Pese a estar jubilado, 
este catedrático zamo-
rano no ha dejado nun-
ca de trabajar pero 
confía en que la labor de 
su equipo, que integran 
doce personas, tenga un 
largo recorrido: «No es 
un personaje olvidado, 
lo tenemos olvidado en 
Sevilla y eso es lo que 
vamos a recordar. Que 
no se muera la llama y 
que siga».

Imagen de San 
Isidoro a su salida de 
la Catedral de Sevilla 
en el Corpus

San Isidoro se resiste a perpetuarse 
como el gran olvidado de Sevilla

Marta M. Reca

l El Aula de la Experiencia de la Hispalense rescata su legado y su fi gura

Manuel Olmedo

«Hasta 
Dante le cita 
en la Divina 

Comedia», dice 
Sánchez 
Herrero
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Á. Alba CÓRDOBA

El califa Al Hakam II ha pasado a
la historia por ser un hombre cul-
to, amante de las letras pero tam-
bién de las ciencias, que siguió la
línea de renovación de la cultura
que habían instaurado sus ante-
cesores de la dinastía omeya.
Tanto es así que fue fundamental
su papel como mecenas y, sobre
todo, su interés por conformar
una gran biblioteca a la que llega-
ban volúmenes desde Egipto o
Bagdad.

Así lo explicó ayer el especialis-
ta en Estudios Árabes e Islámicos
de la Universidad de Sevilla Pe-
dro Cano en la conferencia que

ofreció dentro del Seminario Al
Hakam II, que se ha celebrado en
Casa Árabe con motivo del 1.100
aniversario del nacimiento del
califa cordobés. En su interven-
ción, el investigador incidió en
que el mandatario “quiso hacer
de Córdoba un foco cultural a la
altura de Bagdad, la pena es que
tres años después de su muerte,
Almanzor acabó con la bibliote-
ca, empezó a expurgarla y conti-
nuaron otros”.

Cano señaló que Al Hakam
“había recibido una esmerada
educación” y durante su vida “se
volcó en el desarrollo y estudio
de la cultura y civilización anda-
lusí”. Para enriquecerla, “atrajo a

intelectuales de Al-Ándalus,
Oriente y el Norte de África”.

Por otra parte, el experto se re-
firió al lugar en el que estaba si-
tuada la biblioteca o Jizana, el in-
terior del Alcázar (donde está ac-
tualmente el Palacio Episcopal),
y destacó que hay quien afirma
que los volúmenes estaban repar-
tidos por varios edificios, sin em-
bargo, “es probable que no fuera
así” ya que al califa le gustaba te-
ner control sobre los mismos.

Además, sobre las obras catalo-
gadas, apuntó que según la mayo-

ría de cronistas eran 400.000. Sin
embargo, hay quien duda sobre la
realidad de esta cifra, por ejem-
plo Hipólito Escolar, un especia-
lista en bibliotecas que propone
dividirlo entre diez, quedando
40.000, “pero no se basa en na-
da”, apostilló Cano. Por otro lado,
el arabista Juan Vernet pensaba
que 400.000 era un número sim-
bólico con el que se quería decir
que era una cifra altísima. Según
otras fuentes, el califa había leído
todos o casi todos los volúmenes,
incluso anotaba en ellos.

La biblioteca no la formó sólo
Al Hakam, sino que era una he-
rencia de los omeyas, de forma
que se basó en la que ya había en
el Alcázar, junto con la de su her-
mano Abd Allah (que fue asesi-
nado por su padre, Abderramán
III) y él la completó con sus pro-
pias obras, donaciones y adquisi-
ciones. De hecho, al califa le im-
portaba mucho tener obras raras
o inéditas y para ello contaba con
una red de agentes que lo ponían
al tanto de las novedades que se
publicaban fuera de Al-Ándalus.

Pedro Cano
destaca el interés
de Al Hakam II por
renovar la cultura
● El experto contextualiza el mandado del

segundo califa y se centra en la importancia

de la biblioteca que conformó en el Alcázar

RAFAEL A. BUUTELO

Pedro Cano, durante su conferencia en Casa Árabe.
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Andalucía

Sánchez Rubio destaca que la comunidad cuenta con dos unidades de referencia
nacional para su abordaje médico y quirúrgico

   SEVILLA, 10 Abr. (EUROPA PRESS) -

   Andalucía participa, como única representación española, en una de las investigaciones internacionales
más ambiciosas sobre párkinson, en cuanto busca nuevos biomarcadores de la enfermedad con el abanico
más amplio de técnicas novedosas de análisis que permitirán conocer mejor el origen de este trastorno
neurodegenerativo, acortar su diagnóstico y contribuir al desarrollo de nuevos fármacos.

   El investigador del Hospital Universitario Virgen del Rocío y el Instituto de Biomedicina de Sevilla, el
neurólogo Pablo Mir, es el coordinador del grupo que representará a España en un proyecto en el que
participan tres grupos italianos, dos británicos, uno alemán, uno sueco y otro estadounidense. La Comisión
Europea ha aprobado recientemente, en su programa Horizonte 2020, financiar con seis millones de euros
esta investigación que lidera el italiano Claudio Franceschi, de la Universidad de Bolonia.

   En una nota de prensa se indica que para la consejera de Igualdad, Salud y Políticas Sociales en funciones,
María José Sánchez Rubio, se trata de una excelente noticia, que refleja el alto nivel de cualificación de los
profesionales del sistema sanitario público andaluz y el amplio tejido de conocimiento que han favorecido las
diferentes estrategias de investigación e innovación en Andalucía.

   En la víspera del Día Mundial del Parkinson, Sánchez Rubio ha recordado que hay que seguir dedicando
todos los esfuerzos posibles, tanto en el ámbito asistencial, como en el de la investigación, pero también
desde el apoyo social firme, con una sociedad concienciada y sensible y unas políticas integradoras que
permitan a las personas afectadas y sus familias vivir con calidad.

   La investigación andaluza que se inicia ahora y que se prolongará durante cuatro años toma como punto de
referencia que el envejecimiento es el principal factor de riesgo para la aparición de la enfermedad de
Parkinson, actualmente la segunda enfermedad neurodegenerativa más frecuente, después del alzhéimer.

   De hecho, la franja de edad en la que se concentra su aparición se sitúa entre los 60 y 70 años, con un dos
por ciento de población afectada a partir de los 65 años y un cuatro por ciento a partir de los 80. En
Andalucía, más de 20.000 personas podrían sufrir este trastorno crónico que conduce con el tiempo a una
incapacidad progresiva, afectando dramáticamente la capacidad de caminar, hablar, escribir y tragar.

   Es por ello, que los investigadores centrarán sus estudios en los mecanismos de envejecimiento, en cuanto
juegan un papel clave en el desarrollo del párkinson, comparando grupos de población mayor sana con
personas con esta enfermedad. Se usarán para ello todas las técnicas de análisis de las disciplinas ómicas
(desde la genómica y proteómica hasta la metagenómica o metabolómica, entre otras), fruto del avance en el
campo de la biología y la bioinformática, que parten de una visión global de los procesos biológicos del
organismo.

   Junto a estas pruebas novedosas y complejas (de muestras biológicas de pacientes y líneas celulares, por
ejemplo) se incluirá el estudio de pruebas de imagen (como resonancia magnética o  medicina nuclear),
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características clínicas y de evolución de la enfermedad, etcétera.

   Este importante estudio se suma a otros cinco proyectos de investigación ya iniciados en Andalucía sobre
la enfermedad de Parkinson y 12 ensayos clínicos, con líneas en las que se buscan marcadores genéticos
asociados a la aparición de efectos secundarios de algunos fármacos, se comprueba la eficacia de la
neuroimagen en el diagnóstico diferenciado de la enfermedad o se analizan posibles terapias personalizadas
para cada paciente.

   La consejera de Igualdad, Salud y Políticas Sociales en funciones ha subrayado que Andalucía cuenta con
dos unidades de referencia del Sistema Nacional de Salud en el ámbito del párkinson. Una es la que acredita
al Hospital Universitario Virgen de las Nieves de Granada para la cirugía del trastorno del movimiento y otra
es la que acredita al Hospital Virgen del Rocío de Sevilla para el abordaje de las enfermedades raras que
cursen con trastorno de movimiento, como el párkinson de inicio temprano (aproximadamente el 15% de
casos de esta enfermedad aparece antes de los 45 años).

   Para Sánchez Rubio, la excelencia asistencia e investigadora debe ir de la mano del trabajo conjunto con
las asociaciones y las federaciones de párkinson existentes en Andalucía, con quienes se organizan talleres
formativos para pacientes y familiares, talleres de ayuda y autocuidado para cuidadores, prevención de
caídas y en mejora de la calidad de vida.

   En este sentido, desde los servicios de Atención Primaria se realiza un control importante de los pacientes
con párkinson, donde destaca el trabajo realizado por las enfermeras gestoras en los casos con mayor nivel
de dependencia, donde actúan como enlace entre el centro de salud y el paciente, desplazándose a su
domicilio para los controles, seguimiento y evaluación. Asimismo, sirven de apoyo para las cuidadoras de
estos pacientes.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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IDEAL10 JAÉNJ

:: M. LOPERA 
JAÉN. Además de contarnos sus 
proyectos para la UJA, Juan Gómez 
nos habló en un apartado más per-
sonal de sus sensaciones tras ser 
nombrado rector. 
-Acaba de empezar su mandato, 
pero ¿por qué le gustaría que le re-
cordaran cuando acabe? 

-Yo no soy muy dado a ese tipo de 
mitomanías, tampoco lo he pensa-
do. Yo lo que espero es hacer bien 
mi trabajo, soy una persona de Uni-
versidad y simplemente quiero apor-
tar modestísimamente un granito 
de arena para que esta Universidad 
sea un poco mejor dentro de cuatro 
años. Garantizo que esfuerzo voy a 

poner todo el posible. 
-Esfuerzo y tiempo 
-El tiempo se da por hecho, soy rec-
tor 24 horas al día, 365 días al año. 
-¿No asusta eso un poco ahora que 
ya se ve metido en la vorágine? 
-De las múltiples sensaciones que 
puedo tener en estos días, la del mie-
do no es una de ellas. Tengo sensa-

ción de privilegio, de ilusión, de res-
ponsabilidad, de que va a ser una 
etapa emocionante. Pero de miedo 
no, porque si hubiera tenido miedo 
no me hubiera presentado.  
-¿Es un sueño cumplido el haber 
llegado hasta aquí? 
-Sí, la verdad es que sí. Yo no sé a 
otras personas cómo le surgen estas 

cosas. Tampoco es que me levanta-
ra un día y dijera yo quiero ser rec-
tor. En mi caso esto fue surgiendo 
de forma progresiva, porque alguien 
me lo comentó hace muchísimos 
años. La primera vez no le di ningu-
na importancia, luego poco a poco 
me lo fui planteando y fui incorpo-
rando una ilusión, un proyecto…Des-
pués llegó el trabajo, primero indi-
vidual y luego colectivo. Y estoy 
muy satisfecho de que ese trabajo, 
ese esfuerzo y esa ilusión hayan te-
nido el reconocimiento de la comu-
nidad universitaria que ha tenido a 
bien votarme para rector.

«El llegar a ser rector es un sueño cumplido fruto  
de ilusión, trabajo y esfuerzo de mucho tiempo»

MÓNICA 
LOPERA  

� jaen@ideal.es 

 «El edificio de 
Magisterio es 
un diamante 
que tiene la 
Universidad 
de Jaén.   
Debe ser  
un centro 
cultural y  
un punto de 
información  
para la  
sociedad»
 Juan Gómez Ortega.   
Rector de la Universidad de Jaén
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IDEAL JAÉN 11

no fue hasta el 7 de abril cuando el 
Consejo de Gobierno de la Junta de 
Andalucía aprobó su nombramien-
to, algo que confirmará la presiden-
ta de la Junta, Susana Díaz, el pró-
ximo día 20 en el Palacio de San Tel-
mo de Sevilla. Días después (aún no 
está concretada la fecha exacta), 
Juan Gómez será investido como 
rector en el Campus de Las Laguni-
llas. Por delante tiene cuatro años 
para dar forma a un proyecto que él 
considera «ambicioso pero realista». 
-Ha desvelado ya los nombres de 
las personas que le acompañarán 
en el Gobierno de la UJA, ¿qué pue-
de decir de ellos?, ¿por qué son es-
tos y no otros? 
-Ante todo, había un compromiso 
de paridad y, por tanto, mi equipo 
es absolutamente paritario. Tam-
bién he procurado que hubiera un 
equilibrio de todas las disciplinas y 
grandes áreas que hay en la Univer-
sidad y luego también diversos per-
files. Está claro que no se puede bus-
car un especialista en cada tema, 
pero sí gente que se encuentre có-
moda en la parcela de la que va a ser 
responsable. Si conjugas todo eso, 
al final sale este equipo. 
-Dicen que prometer que propon-
dría a un gerente vinculado con Li-
nares es lo que le ha dado la victo-
ria en la ciudad minera. 
-Yo no prometí eso. Lo que sí dije, y 
está en mi programa, es que me com-
prometí a asumir la gestión del Cam-
pus Científico-Tecnológico de Lina-
res y para ello pondría al frente a un 
gerente que, por estatutos, tiene que 
ser el mismo que el de Campus de 
Las Lagunillas, y que conociera bien 
el proyecto. Y considero que Nico-
lás Ruiz es la persona idónea, pero 
no solo está elegido porque vaya a 
ser el gerente del Campus de Lina-
res, sino también porque conoce 
bien la Universidad, es honesto y un 
buen gestor, algo que ha demostra-
do como vicerrector de Infraestruc-
turas. No es porque sea de Linares. 
-Curiosamente, Ruiz se llegó a plan-
tear ser candidato a rector, aunque 
finalmente lo descartó. 
-Sí, él es catedrático y, como tal, está 
en su derecho de planteárselo, pero 
es algo que no tiene mayor trascen-
dencia ni discusión. 
-Una vez ganadas las elecciones, 
¿cuáles son sus proyectos funda-
mentales de cara al profesorado? 
-Siempre he insistido en que el mo-
delo de Universidad que propongo 
es complejo y no se puede resumir 
en dos o tres actuaciones, pero voy 
a intentar destacar algunas de las 
propuestas de cada sector. En el caso 
del Personal Docente e Investiga-
dor (PDI), aparte de defender todo 

Gerente 

«No he elegido a Nicolás 
Ruiz porque sea de 
Linares, sino porque es un 
buen gestor y honesto» 
Sensaciones 

«De todas las que puedo 
tener estos días, el miedo 
no está entre ellas, siento 
privilegio e ilusión»

lo que tiene que ver con la cuestión 
laboral del personal, ya que estamos 
pasando por una racha complicada 
y la crisis está afectando también a 
la Universidad, sobre todo, le afec-
ta a la gente más joven, a la que se 
incorpora. La carrera universitaria 
es especialmente larga, hay que de-
dicar muchos años y lo lógico es que 
la gente pueda tener expectativas 
de acabar incorporándose a la plan-
tilla de la Universidad y eso ahora 
mismo es complicado. Y hay que re-
vertir esa situación porque no es una 
cuestión menor, porque el relevo 
generacional es fundamental y ne-
cesario. No se puede permitir que se 
le cierre la puerta a esta gente, por 
tanto el tema laboral será una de mis 
prioridades, tanto en el caso del PDI 
como del Personal de Administra-
ción y Servicios (PAS).  Siguiendo 
con el PDI, a medio plazo quiero di-
señar y poner en marcha un nuevo 
modelo de reconocimiento de la ac-
tividad académica. 
-¿Y para el PAS? 
-En el caso del PAS, lo que he pro-
puesto es liderar un proceso ambi-
cioso hacia un mayor grado de pro-
fesionalización de la gestión acadé-
mica y de los servicios. Hay que dar-
le un mayor protagonismo al PAS, 
darle mayor responsabilidad y eso 
conlleva un replanteamiento de los 
diferentes puestos de trabajo.  
-¿Qué es lo más destacable que pro-
pone para los estudiantes? 
-En el caso del alumnado, hay un 
montón de propuestas, de hecho es 
el colectivo al que más espacio le he 
dedicado en el programa porque es 
el más importante para la Universi-
dad. Desde la cuestión de un mejor 
seguimiento de la actividad docen-
te, que es muy importante, también 
el impulso y reforzamiento del pro-
grama de becas de la Universidad, 
especialmente, las becas sociales, 
para que no haya gente que quiera 
y estudiar y se quede sin hacerlo por-
que no tenga la capacidad financie-
ra adecuada. También es vital el tema 
de la formación integral y, por su-
puesto, la inserción laboral, que es 
una responsabilidad de la Universi-
dad. Y no me refiero con esto a que 
la Universidad sea una oficina de 
empleo, pero sí que tenemos que 
orientar toda nuestra actividad do-
cente y tener mecanismos de orien-
tación laboral para que la integra-
ción de nuestro alumnado en el 
mundo laboral sea lo mejor posible, 
incluso en épocas complicadas como 
la que vivimos. 
-Recientemente acudió a un en-
cierro que habían convocado los 
estudiantes para protestar por el 
llamado 3+2 que quiere imponer 
el Gobierno. ¿Se compromete a se-
guir del lado de los estudiantes y 
mostrándoles su apoyo cuando así 
lo requieran? 
-Por supuesto, voy a apoyar las co-
sas que tengan sentido y se puedan 
apoyar. En el caso del 3+2, ya he de-
jado clara mi posición, porque no es 
el momento de replantearse nada, 
además de que conlleva muchos de 
problemas, entre ellos el encareci-
miento de la enseñanza superior. 
En cualquier caso, volviendo a la 
pregunta, siempre he dicho que quie-
ro una Universidad cercana y, por 
tanto, el rector va a estar con todos 
los colectivos de la Universidad, tan-
to con los estudiantes, en las reivin-
dicaciones que sean razonables, 

como el profesorado y el PAS. 
-Al hilo de esa cercanía de la que 
habla, también ha dicho que quie-
re mantener la cuenta de Twitter 
que abrió durante la campaña para 
usarla como canal de comunica-
ción con la comunidad universita-
ria, ¿es una forma más de demos-
trar que quiere escuchar a todos? 
-Sí, reconozco que en los últimos 
días tengo la cuenta un poco olvi-
dada. Mi idea, y espero poder cum-
plirla, es que con frecuencia, a ser 
posible todos los días, poner un tuit 
con algún comentario de cada día 
que pueda ser interesante para la co-
munidad universitaria. En cualquier 
caso, más allá de Twitter, que tam-
poco quiero que se trivialice la cues-
tión, sí que me gustaría poner en 
marcha un plan de comunicación, 
que creo que es muy importante 
para la Universidad de Jaén. 
-¿Qué destacaría de su proyecto en 
lo que a infraestructuras se refie-
re? 
-Ante todo, el tema de infraestruc-
turas va ligado a disponibilidad pre-
supuestaria. La UJA tiene dos cam-
pus. En el de Las Lagunillas, lo que 
está previsto es primero acabar el 
edificio de alojamientos e iniciar el 
de I+D+i, cuyo proyecto está hecho 
pero aún no licitado. También con-
templamos un anexo al pabellón po-
lideportivo e iniciar las actuaciones 
para un edificio que llamamos de 
Rectorado, pero que en realidad es 
mucho más que para el equipo de 
Gobierno, ya que en el actual ya tra-
bajan muchas personas de los servi-
cios de la Universidad. La idea sería 
hacer un edificio emblemático para 
concentrar la mayoría de los servi-
cios de la Universidad, echando aba-
jo el actual y construyendo uno nue-
vo. Y, por lo que respecta a Linares, 
la idea es poner en marcha el Cam-
pus Científico-Tecnológico a prin-
cipios del próximo curso. Hay que 
acabar el tema de las instalaciones 
de energía y comunicaciones e ini-
ciar la actividad allí, con todas las 
cuestiones legales porque el Cam-
pus pertenece a una fundación. 
-¿Dará uso a las tres plantas que 
faltan de Magisterio?, ¿dejará igual 
lo que hay hasta ahora? 
-Magisterio es un edificio que para 
mí es un diamante. Está ubicado en 
un sitio especial para la ciudad, de 
mucho paso, en el centro, y tene-
mos que aprovecharlo para acercar 
la Universidad de Jaén a la ciudad. 
Es un edificio que ha quedado fran-
camente bien y que tiene una enor-
me capacidad de desarrollo porque 
quedan tres plantas diáfanas con 
muchas posibilidades. Yo ya he di-
cho que la parte que ya está desarro-
llada tiene que dedicarse a lo que 
hay ahora mismo porque se han re-
cibido unos fondos para unas cues-
tiones concretas, pero, aparte de 
esto, tenemos un enorme potencial 
en este edificio. Pienso que debe ser 
un referente cultural y un punto de 
información de la UJA, tiene que ser 
un sitio donde la ciudadanía pueda 
informarse e incluso hacer algunos 
trámites. 
-Para todo esto, como usted mis-
mo decía, hace falta financiación, 
¿cómo está ahora mismo la deuda 
de la Junta con la UJA?, ¿ve posi-
ble llevar a cabo todas las actuacio-
nes que tiene previstas? 
-Sigue más o menos en torno a los 
50 millones. Pero ya he dicho en va-

rias ocasiones que la situación fi-
nanciera de la UJA  no es mala. Es 
cierto que tenemos esta deuda de la 
Junta de Andalucía que, además, yo 
estoy seguro de que va a cumplir su 
compromiso y la va a pagar y eso ser-
virá para acometer estas nuevas in-
fraestructuras entre otras cosas. 
-Pero, ¿le dará tiempo a materiali-
zar todos sus proyectos en cuatro 
años? 
-Siempre he dicho que mi programa 
es ambicioso pero realista, en el sen-
tido de que lo que yo planteo se pue-
de llevar a cabo. Es probable que al-
gunas de las cosas que se plantean 
solo puedan iniciarse, incluso hay 
cambios culturales en el programa 
en general que llevarán más tiem-
po. Desde luego, me gustaría culmi-
nar todo lo que propongo porque 
está claro que se puede hacer en más 
o menos tiempo. 
-Respecto a Medicina, dijo que 
apostaría por su implantación pero 
si se consiguen antes las condicio-
nes de calidad y viabilidad suficien-
tes, ¿cómo logrará esto? 
-Hay distintas variables que son im-
portantes, tanto para Medicina como 
para cualquier nueva titulación. Des-
de luego, una de ellas es la financie-
ra, ya que es una titulación que cues-
ta dinero. Otra muy importante es 
el profesorado que, aunque para al-
gunas asignaturas podemos ya te-
ner personal, es evidente que haría 
falta contratar profesorado especia-
lista y las circunstancias legales que 
tenemos actualmente no son favo-
rables para la contratación de nue-
vo profesorado. El tema de la ubica-
ción también sería importante, aun-
que quizás sería el problema relati-
vamente más sencillo de resolver. 
En cualquier caso, me he compro-
metido a no ser pasivo y esperar que 
estas cuestiones se produzcan de 
manera espontánea, sino que habrá 
que trabajar para que esto sea así. 
-¿Cree que, como alertan muchas 
voces, los estudios superiores aca-
baran reservados únicamente para 
quienes puedan pagarlos? 
-No. Yo desde luego voy a luchar para 
que eso no sea así. Yo soy un abso-
luto convencido de que la formación 
es lo más importante que tiene un 
país porque de ahí emana todo. Y lo 
digo en el sentido más amplio del 
término, desde la formación en va-
lores hasta la profesional. Lo que sí 
es verdad es que hay que exigir a los 
profesionales de la formación, a mí 
el primero, a que se haga el mejor 
uso de esos recursos. 
-¿Qué destacaría de Manuel Parras 
después de ocho años al frente de 
la Universidad de Jaén? 
-Manuel Parras, que es un buen ami-
go mío, igual que el anterior rector, 
creo que se ha desvivido por esta 
Universidad, que ha hecho una muy 
buena labor. Además, creo que la 
UJA desde sus inicios no ha hecho 
más que mejorar y espero que lo 
siga haciendo en los próximos años. 
Por tanto, primero quiero agrade-
cerle a Manolo y a todo su equipo 
el esfuerzo que todos han dedica-
do estos ocho años a la Universi-
dad, felicitarles porque la UJA ha 
dado un salto cualitativo y agrade-
cerles a él y a todo su equipo la 
enormemente cordial y fluida dis-
posición que están teniendo para 
la transición, que siempre es com-
pleja, de su mandato al nuevo man-
dato que ahora comienza. 

Cree que todas sus 
propuestas son 
realizables y promete 
cercanía a todos los 
sectores de la UJA 

JAÉN. Pese a su interés por evitar-
lo, llega unos minutos tarde a esta 
entrevista porque apenas puede dar 
dos pasos dentro del Campus de Las 
Lagunillas sin que alguien le pare 
para felicitarle o para pedirle una re-
unión. Como no podía ser de otra 
forma, se disculpa por la tardanza y 
reconoce que su recién estrenada 
agenda como rector de la Universi-
dad de Jaén lo tiene bastante atarea-
do. Pero no lo dice con agobio Juan 
Gómez Ortega, sino con la ilusión 
de quien estrena un proyecto al que 
le tenía muchas ganas. Desde que 
fuera elegido rector por la comuni-
dad universitaria el pasado 17 de mar-
zo, el catedrático de Ingeniería de 
Sistemas y Automática no ha teni-
do un segundo de respiro, aunque 

   Juan Gómez Ortega  
durante la entrevista en 

 las instalaciones del 
 Campus de las Lagunillas  

el pasado viernes :: M. LOPERA

Manuel Parras 

«La UJA ha dado con él un 
salto cualitativo y ahora él 
y su equipo nos facilitan 
una transición muy fluida» 
Rectorado 

«Me gustaría poder al 
menos iniciar las 
actuaciones para construir 
un nuevo edificio»
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Andalucía «EL DRAMA DEL DESEMPLEO»
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Manuel Olmedo

mes, revela que solo uno de cada 
cuatro licenciados obtiene un 
contrato acorde a su formación, 
por lo que el resto desempeñaría 
labores para las que se les consi-
dera sobrecualifi cados. Además, 
la mitad se ve obligada a despla-
zarse de su ciudad para lograr su 
primer empleo, que en todo caso 
son mayoritariamente (92,24%) 
contrataciones temporales. El 
estudio destaca, no obstante, que 
la estabilidad en este aspecto es 
mayor que la media andaluza en 
el mismo período analizado, entre 
el 1 de octubre de 2013 y el 30 de 
septiembre de 2014. El porcenta-
je de contratos temporales en  
esos doce meses para el total de 
Andalucía fue del 96,54%, con 
solo un 3,46% de contratos inde-
fi nidos registrados. 

Por género, la tasa de tempora-
lidad es superior en más de dos 
puntos porcentuales para las 
mujeres, siendo el 93,07% de los 
primeros contratos post titula-
ción de carácter temporal entre 
ellas frente al 90,94% en el caso de 
los hombres. El tiempo medio 
hasta que se formaliza el primer 

contrato es de cinco meses. En 
cuanto a la duración de la jorna-
da laboral, en esta primera toma 
de contacto con el mercado labo-
ral tras la fi nalización de la titu-
lación universitaria, el 48,94% de 
los contratos han sido a jornada 
parcial. En este sentido, Huma-
nidades (61,65%) y Magisterio 
(66,67%) registran las mayores 

proporciones en la primera con-
tratación. Por género, es mucho 
más frecuente para las mujeres. 
La tasa de parcialidad del primer 
contrato post titulación es de más 
del 54% para las mujeres frente a 
algo menos del 41% que se regis-
tra entre los hombres. 

Por rama de estudio, las titula-
ciones largas en Enseñanzas 
Técnicas copan la menor tasa de 
temporalidad: 82,82%. Por el con-

trario, Ciencias de la Salud en las 
titulaciones cortas es la rama que 
tiene la mayor tasa de temporali-
dad, casi el 96,42%. Del total de 
jóvenes egresados,  13.491 esta-
ban dados de alta en la Seguridad 
Social a 30 de septiembre pasado, 
según el estudio del Servicio 
Andaluz de Empleo (SAE). Des-
taca además la mayor difi cultad 

de la mujer para acce-
der al mercado laboral 
tras el año del egreso ya 
que, aún estando casi 
18 puntos porcentua-
les por encima la pro-
porción de egresadas, 
el porcentaje al alta 
laboral es inferior en 

dos puntos y medio al de los 
hombres.  De ellos, el 10,6% fi gu-
raban como autónomos, cuyo 
mayor porcentaje copan Cien-
cias de la Salud (15,7% en las 
cortas y 12,8% en las largas), en 
las titulaciones cortas de Cien-
cias Experimentales (14,8%) y 
Humanidades (12,9%). Psicolo-
gía la que mayor volumen de 
autónomos con 26,5%; cuenta 
propia en Farmacia, Derecho y 

l Tres de cada 
cuatro logran un 
primer empleo no 
relacionado con su 
formación, según un 
estudio del SAE

El 92% de los recién 
titulados con trabajo tiene un 

contrato temporal y parcial

Marta M. Reca

SEVILLA- Ser joven y tener un 
título universitario bajo el brazo 
es sinónimo actualmente de dos 
dramáticas consecuencias: o no 
se tiene trabajo –solo el 44,44% 
de los recién graduados ha en-
contrado uno– o se consigue un 
contrato precario y sobrecualifi -
cado. Así lo corrobora un estudio 
del Observatorio Argos, depen-
diente del Servicio Andaluz de 
Empleo (SAE), tras analizar el 
destino laboral de los 30.358 
egresados de las nueve universi-
dades andaluzas a los dos años 
de fi nalizar sus estudios. A la 
elevada tasa de paro –situada en 
el 59% en menores de 25 años, 
según datos de la Encuesta de 
Población Activa (EPA) corres-
pondientes al último trimestre de 
2014– se suma la realidad de que 
los 11.245 contratados no acce-
dieron a trabajos de calidad.

El «Estudio de la situación La-
boral de las personas egresadas en 
Enseñanzas Universitarias en 
Andalucía. Promociones 2012-
2013 y 2011-2012», publicado este 

EN DETALLE

De los 30.358 egresados en el 

curso 2012/13, sólo un 44% 

tenía trabajo un año después

Relaciones laborales por encima 
13 y 19%. Por el contrario, Magis-
terio y las Titulaciones largas en 
Ciencias Experimentales son las 
que menor porcentaje de traba-
jadores autónomos presentan, 
siendo en estos dos casos inferio-
res al 9%.

De cada cinco egresados, uno 
constaba desde hacía más de un 
mes como demandante de em-
pleo SAE. Las tasas más elevadas 
corresponden a Ciencias Experi-
mentales 27% y Ciencias Sociales 
y Jurídicas 26%; la menor la osten-
ta Ciencias de la Salud con algo 
más del 5%.

Por género, de nuevo los hom-
bres están por debajo, con un 
18,5% hombres frente a 23,1% 
mujeres, siendo la tasa superior 
en todas las titulaciones excepto 
en Humanidades. En enseñanzas 
técnicas y Magisterio esas diferen-
cias se acrecientan por encima de 
los nueve puntos.  Las licenciatu-
ras de Ciencias de la Salud 
(15,98%) son el grupo que más 
tarda en fi rmar su primer contra-
to, cuando lo hace suele ser acor-
de a su formación académica.
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 RI EH BAENA SAN(HEZ
Presidenta de la AsociaciOn Europea de GestiOn de/Valor. La directora de I+D del
Inshtuto Andaluz de Tecnologia comanda dentro de 10 dias en Budapest la convenci6n
de expertos en sistematizar la innovaci6n en los procesos de cualquier empresa

@juanluispavonl

invencidn nace de la inspiracidn,
pero sin m6todo no da rendimiento,,
~Lleva a gala sus raices en el Tiro de Li-
nea, su barrio de infancia y adolescen-
cia, donde se habian asentado sus pa-
dres, originarios de Luque y Zuheros
(C6rdoba). A sus 43 afios, la ingeniera
Carmen Baena S~nchez va a curnpEr
2o en el Instituto Andaluz de Tecnolo-
gia OAT, fundaci6n privada dedarada
de interns pfiblico), donde comenz6 de
becafia. Forma parte de los grupos de
evaluaci6n, coordinados desde Bruse-
las, para seleccionar proyectos euro-
peos. Pot ejemplo, para procesos de in-
novaci6n desde las pymes, usual ca-
rencia en nuestro sistema econ6mico.
Desde 2o12 preside la Asociaci6n Eu-
ropea de Gesti6n del Valor (EGB), que
celebra su d6cima convend6n los pr6-
ximos dias 2o y 21, en Budapest (Hun-
gria).

Estudi6 en el Colegio de las Adora-
Irices, y en el Insfituto Ram6n Caran-
de. En la carrera se especializ6 en orga-
nizaci6n industrial. ~Me 1o tom6 como
un reto, solo ~ramos mujeres el 5 pot
ciento del alumnado. En una ~poca en
la que los arnigos del barrio le decian a
mi padre que para qu~ iba a set yo in-
geniera, si la vida de una muier est~ en
funci6n de lo que haga su marido~.
Madre de tres hijas, su esposo es inge-
niero t~cnico agricola. Viven en el Alia-
rare.
-zQu4 va a presentar en Budape~.
-Una ponencia que vincula la gesti6n
del valor con la compra pfiblica inno-
vadora, modo de contrataci6n qua im-
pulsa la Uni6n Europea en sus estrate-
gias Horizonte 2020 para las necesida-
des de modemizaci6n de la gesti6n
pflblica y el apoyo a los desarrollos tec-
nol6gicos punteros de empresas muy
innovadoras que afin no tienen clien-
tes para consolidarse.
-zC6mo funciona la organizaci6n que

-Hacemos dos convenciones cada
afio, variando de ciudad y pals. No solo
intervienen expertos europeos, tam-
bi~n de Estados Unidos y Asia. El EGB
(European Governing Board) cuenta
por el momento con representantes de
nueve paises europa)s, pronto habr~i
m~s. Define qu6 conocimientos y
competencias ha de tener tma persona
para garantizar qua aplica de forma
adecuada las metodologias relaciona-
das con la gesti6n del valor. C6mo se
certifican esos conocimientos. Y c6mo
se forma a los formadores en gesti6n
del valor. Estoy impficada en el EGB
desde el 2009, por la apuesta qua ha
hecho el IAT en esta especialidad, yen
2o12 me efigieron para asumir la presi-
dencia, funci6n en la quano se puede
permanecer m~s de seis afios.
-Explklue qu~ es ia ~esli6n del valor.

Carmen Baena S~nchez, en la sede central del IAT, en la cartuja./Jos~ulsMontero

-Cualquier producto procura satisfa-
car unas necesidades que tiene el
usuario o diente, pero para eso incurre
en unos costes. El valor es la relaci6n
entre c6mo satisface esa necesidad y el
costa que supone. La gesti6n del valor
aflna metodologias y herramientas pa-
ra mejorar los productos y los sen, i-
cios. fi6mo hacer esa mejora de forma
sistem~i~ca y ordenada, mediante
equipos multidisciplinares. Las em-
presas de automoci6n lo aplican desde
hace muchos afios. Y no siempre con-
siste en abaratar. Un producto caro
puede reportar mucho valor. Como los
iPhone.
-Los glandes avances tecnol6gicos
surgen m~s del talento asilvestrado
que de la normativa minuciosa.
’ -No son conceptos incompatibles. Se
trata de acelerar la aplicaci6n de esa in-
novaci6n, y del modo mils eficiente
para qua repbrte resultados. Si surge la
idea, o la genialidad, despuOs hay que
convertirla en producto qua resuelva
necesidades. La invenci6n nace de la
inspirad6n, peru sin m~todo no da
rendimiento.
-~C6mo ayudan desde el IAT a una
empresa para qua mejore esos proce-
sos?
-No solo tenemos actividad y clientes
en Espafia, sino tambi~n en Europa y
sobre todo en Am6rica Latina, desde
nuestras secles en Chile y M~xico. Es
crucial la capacitaci6n y evoluci6n de

los profesionales de esa empresa o en-
tidad. La gran dificultad en una orga-
nizaci6n es la qua fienen muchos di-
rectivos y empleados para adaptarse a
los cambios qua ellos mismos van ine-
ludibles. Parte de nuestra labor cousis-
te en un acompafiamiento efecfivo,
dentro de esos equipos, para aplicar la
cultura de la innovaci6n. No se logra
de un dia pala otro. Y tiene que cre&-
selo la direcci6n de esa empresa, lle-
v/mdolo tambi~n a la pr~ictica.
-/.La compm pdblica innovadom no
geuem meramente una economia sa-
tP.lite o dependiente de la Administm-
ci6n?
-Es el camino a seguir. Habr~i resisten-
cias por parte de quienes en cualquier
instimci6n pfiblica prefieren ’hacer las
cosas como siempre’ y tienen resisten-
cia al cambio. La Comisi6n Europea

est$ fomentando queen ese tipo de li-
citaciones no se elija por el criterio del
manor presupuesto a la baja, sino la re-
laci6n entre lo qua ofrece esa innova-
ci6n como mejora a la sociedad, y el
costa qua tiene. Ahi es donde antra la
gesti6n del valor. E1 IAT, por ejemplo,
lidera un consorcio europeo relaciona-
do con la compra pflblica innovadora
en el tratamiento de residuos.
-~C6mo estimular y encauzar la crea-
tividad tecnol6gica y pmfesional de
los nifios yj6venes?
-Desde el sistema educativo, desde
los insfitutos. Lo s~ por mi propia ex-
periencia. Cuando estudi~ en el IES
Ram6n Carande, dicho centro rue ele-
gido para aplicar un programa piloto
de lo que despu6s iba a set la nueva
educativa (Logse). Fue sensacional,
nada qua vet con la implantaci6n pos-
terior de la reforma educativa. Los
profesores estaban totaknente volca-
dos con una ensefianza m~s experi-
mental y menos te6rica, trabaj~bamos
mucho en equipo, esl~nulaban la
creatividad de todos los alumnos en
las aulas-laboratorio, habia recursos
para realizar actividades... Yo no hice
el BUP y el COU que se impartia de mo-
do general. Y cuando llegamos a la
Universidad, muchos decian: ’los de la
reforma se van a estrellar’. Pues no, te-
niamos capacidades para hacer cosas
qua a otros estudiantes les costaba
mucho m~s trabajo, a
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Redacción

Científicos del Departamento
de Fisioterapia de la Universi-
dad de Valencia pretenden de-
mostrar que la práctica de ejer-
cicio físico a través de juegos in-
teractivos como los videojuegos
puede mejorar las condiciones
físicas de los pacientes con he-
mofilia y, por tanto, mejorar la
calidad de vida de este grupo de
pacientes. Desarrollado en cola-
boración con la Unidad de He-
mostasia y Trombosis del Hospi-
tal Universitario y Politécnico
La Fe de Valencia, este proyecto
de investigación ha recibido el
Premio Europeo en Investiga-
ción en Hemofilia Aspire, otor-
gado por la compañía biomédi-
ca Pfizer.

Como señala el doctor Felipe
Querol, principal investigador
de este proyecto, miembro del
Departamento de Fisioterapia
de la Universidad de Valencia y
Médico Adjunto de la Unidad de
Hemostasia y Trombosis del
Hospital La Fe de Valencia, “el
ejercicio físico se ha mostrado
fundamental para estos pacien-
tes y se considera uno de los pi-
lares básicos en el tratamiento
integral de la hemofilia para el
bienestar físico, psíquico y so-
cial de los pacientes”. Para rea-

lizar ejercicio se precisa movili-
dad completa y estos pacientes
no la tienen. Por ello, “nuestro
trabajo consiste en observar y
cuantificar esa limitación y
adaptar el ejercicio físico a los
mismos. Se controlará y moni-
torizará un programa de activi-
dad física ajustándola a los pa-
cientes con hemofilia.

Con el mismo pretendemos
optimizar la condición física del
paciente y disminuir el riesgo
de hemorragia”. Como explica

este investigador, “en hemofilia
incluso el simple hecho de qui-
tarse las zapatillas de deporte
sin desabrochar los cordones
puede provocar, en los casos
más graves, una hemorragia ar-
ticular en el tobillo”.

En concreto, este trabajo se
basa en la monitorización y con-
trol de programas de realiza-
ción de actividad física para la
profilaxis y tratamiento del da-
ño musculo esquelético en los
pacientes con hemofilia a través

del sensor Kinect. El paciente
podrá realizar la rutina de ejer-
cicios desde casa y se irá ajus-
tando esa actividad a medida
que el paciente va mejorando.
Como destaca el doctor Querol,
“el programa mostrará un im-
pacto positivo a la hora de en-
trenar actitudes, fuerza y movi-
lidad a través del juego y de for-
ma segura”.

Por su parte, el doctor Santia-
go Bonanad, jefe de la Unidad
de Hemostasia y Trombosis del

Hospital La Fe de Valencia, des-
taca también la importancia de
la profilaxis (tratamiento pre-
ventivo) en esta área: “Aunque
parezca que hoy se asume de
forma natural el uso de pautas
de profilaxis en pacientes he-
mofílicos, no siempre ha sido
así y sólo hasta muy reciente-
mente se han generalizado”,
explica el también director de
la Unidad de Coagulopatías
Congénitas de la Comunidad
Valenciana. “La práctica de
ejercicio es fundamental para
nuestros pacientes y el uso de
profilaxis con factores de coa-
gulación debe ser valorado por
profesionales cualificados,
adaptando las pautas a la situa-
ción física y los requerimientos
de cada caso”, añade.

Este proyecto ha sido galardo-
nado con el Premio de Investi-
gación en Hemofilia ASPIRE

2015, otorgado por la compañía
biomédica Pfizer. Se trata de un
galardón que forma parte de un
programa competitivo de becas
para investigadores europeos,
cuyo objetivo es fomentar la in-
vestigación básica y clínica para
así promover el avance del co-
nocimiento médico en el diag-
nóstico y tratamiento de la he-
mofilia A y B.

Las becas son adjudicadas por
un comité científico externo,
compuesto por profesores de
medicina de reconocido presti-
gio, y está impulsado y financia-
do por la compañía biomédica
Pfizer. Desde su origen en 2011,
esta es la tercera vez que un pro-
yecto presentado por investiga-
dores españoles es destacado
con estos premios.

La condición física puede mejorar
a través de algunos videojuegos

ARCHIVO

Equipo del Departamento de Fisioterapia de la Universidad de Valencia ganador del premio Aspire.

● El ejercicio

controlado con

juegos interactivos

es útil en pacientes

con hemofilia

El desarrollo del

sensor Kinect se

aplica al estudio de

limitaciones físicas

◗ TECNOLOGÍA

A
CABAN de convocar el
VII Curso de Gestión de
Proyectos organizado
por la Universidad Rey

Juan Carlos y la Cátedra de Inno-
vación Y Gestión Sanitaria, con la
coordinación de Ángel Capuchi-
no. San Lorenzo del Escorial aco-
gerá del 16 al 18 de abril a Geren-
tes de toda España.

En las Jornadas participarán
figuras del mundo de la Salud
de la talla de Manuel Molina, vi-
ceconsejero de Asistencia Sani-

taria de la Comunidad de Ma-
drid, Joaquín Estévez, presiden-
te de la Sociedad de Directivos
de la Salud (Sedisa), y Martín
Sellés, presidente de Janssen Es-
paña y Portugal.

La gestión ligada a la innova-
ción tecnológica, también a la
nueva Medicina, son el futuro,
porque como dijo el doctor Pedro
Mendoza, “todo lo que se hace se
puede medir, sólo si se mide se
puede controlar, sólo si se contro-
la se puede dirigir y sólo si se diri-
ge se puede mejorar”. Antonio
Sarriá-Santamera, Director de la
Agencia de Evaluación de Tecno-
logías Sanitarias – Instituto de
Salud Carlos III, expondrá su co-
nocimiento en evaluación de tec-
nologías. Y sobre cómo elaborar
un proyecto hablará Ángel Gil de
Miguel, director de la Cátedra.

Me interesa también el coloquio
sobre La nueva Medicina, en el
que intervendrá Fernando Lama-
ta, miembro del panel de Exper-
tos de la Comisión Europea en
effective ways of investing in
health, y el tema de los “Modelos
Organizativos” que coordina el
Director Gerente del Hospital
Gregorio Marañón de Madrid, Ri-
cardo Herranz.

Por otra parte, no hay asisten-
cia sin investigación. A veces los
datos apuntalan los razonamien-

tos. Eso ocurrió días atrás con
motivo de la Conferencia Anual
de las PT de Investigación. Bajo el
título de ‘La necesidad de la inno-
vación’, el director general de Far-
maindustria, Humberto Arnés,
destacó “el compromiso de la in-
dustria con la investigación”.

Arnés recordó que la industria
farmacéutica lideró, con un 20 %
del total, la inversión en I+D de
todos los sectores industriales es-
pañoles en 2013. De los 928 mi-
llones de euros invertidos, 457
millones se dedicaron a ensayos
clínicos y 121 a investigación bá-
sica. “El modelo de innovación
abierta es una realidad en la in-
dustria farmacéutica ya que éste
es el sector que más colabora con
centros públicos de investigación,
universidades y hospitales”, ad-
virtió. Arnés resaltó que el 41%

de las inversiones de la industria
farmacéutica en I+D (377 millo-
nes de euros) en 2013 se dedicó a
contratos con el sistema público
de investigación, generando un
enriquecedor flujo de conoci-
mientos que beneficia a ambas
partes, además de una importan-
te fuente de recursos para estos
centros.

Finalmente, Arnés sentenció
que “no hay otra disciplina cientí-
fica en España con el potencial di-
namizador para otros sectores co-
mo lo es la industria farmacéuti-
ca, por lo que su aportación es im-
prescindible en la mejora de la
competitividad global”. Es lo que
hay. No quiero pensar lo que ocu-
rriría con los recursos humanos
del SNS si de repente no pudieran
practicar investigación clínica. Es
lo que hay.

DE INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN

El modelo de

innovación abierta es

ya una realidad en la

industria farmacéutica

DR. BARTOLOMÉ
BELTRÁN

www.bartolomebeltran.com
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La salud es lo que importa
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